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Адреса сопротивления Александр ЛУКАШЕНКО:

«Беларусь сохраняет абсолютную
приверженность идее союзного

строительства с Россией»

ОСНОВНОЕ внимание было уде�
лено проблемам интеграции с
Россией.

— Беларусь, — заявил Лукашенко, —
сохраняет абсолютную приверженность
идее союзного строительства. Хочу, чтобы
это прежде всего услышали наши сторон�
ники и оппоненты в Российской Федера�
ции. При этом основной принцип данно�
го проекта — равные условия для наших
сограждан и субъектов хозяйствования. 

К сожалению, этот принцип не со�
блюдается. Самые актуальные пробле�
мы сегодня, констатировал президент
Белоруссии, — в экономической сфе�
ре. Именно экономика стала главным
инструментом тех, кто подрывает ин�
теграционный процесс. 

Александр Лукашенко напомнил, что
российское руководство выступило с
инициативой пересмотра подходов к ин�
теграции. «Мы, — сказал он, — к этому
готовы». Но готова ли российская сторо�
на? Выступая на совещании, вице�пре�
мьер Игорь Петришенко отметил, что,
последовательно проходя этапы интег�
рации от СНГ до ЕАЭС, Белоруссия
каждый раз получала от российского ру�
ководства новый пряник в виде обеща�
ний выравнять условия в различных
сферах хозяйствования. В последний
раз, как свет в конце тоннеля, было обе�
щано в рамках ЕАЭС создать общие
рынки энергоносителей, окончательно
решить вопрос обеспечения безбарьер�
ной среды в торговле.

— Что мы имеем на сегодняшний
день? Наверное, самым прямым отве�
том на этот вопрос является сальдо вза�
имной торговли с Россией. По итогам
прошлого года отрицательное сальдо
приблизилось к десяти миллиардам
долларов, — сообщил он. 

Комментируя этот факт, президент
Белоруссии привёл пример: Америка
чуть не начала войну с Китаем из�за
большого отрицательного сальдо в тор�
говле. И обратил внимание на то, что
Россия только за прошлый год в не�

сколько раз увеличила на белорусском
рынке торговлю продукцией машино�
строения и некоторых других отраслей:
«То есть мы пустили на свой рынок ре�
альных конкурентов, открыли рынок.
Они нас туда не пускают. Как это пони�
мать? Какой здесь союз?» 

В связи с этим возник вопрос о со�
трудничестве с ЕС. Это — второй круп�
нейший торговый партнёр Белоруссии.
В последние годы республика налажива�
ет с ним диалог. Растут инвестиции, уве�
личилось положительное сальдо в тор�
говле (с 1,2 миллиарда долларов в 2017
году до трёх миллиардов в 2018�м). Не�
давно во время переговоров с руководст�
вом Европейского банка реконструкции
и развития были достигнуты существен�
ные договорённости по кредитованию
на модернизацию, строительство мос�
тов, дорог. И не под девять процентов, а
почти втрое меньше.

— Это сотрудничество с Западом вы�
зывает некую аллергию и порой истери�
ку у отдельных политиков нашего глав�
ного партнёра — Российской Федера�
ции. Спрашивается, чего вы истерите?
Нашу продукцию на рынок не пускают,
нахлебниками обзывают, выталкивают,
давят где только можно — нам что, спря�
таться под плинтус и там сидеть? Как
спрячешься: десять миллионов человек
и страна, которая находится на перекрё�
стке всех дорог? Если перед нами закры�
вают дверь одну, вторую, третью, мы
ищем, — пояснил Лукашенко, — четвёр�
тую для того, чтобы нормально сущест�
вовало государство.

Вот, собственно, и ответ на два глав�
ных вопроса: почему до сих пор, почти
через двадцать лет после подписания до�
говора, так и не создано Союзное госу�
дарство и кто заблокировал интеграцию.
«Зачем нам искать счастье за тридевять
земель, если бы были нормальные эко�
номические отношения с Россией, если
бы мы могли (как мы железобетонно до�
говорились в Союзном государстве, в
ЕАЭС) свободно торговать, перемещать

товары, могли перемещаться люди, по�
лучать услуги, если бы нас не оскорбля�
ли? — задал резонный вопрос Лукашен�
ко. — Зачем нам искать какое�то счастье
неизвестно где?»

Но даже при создавшейся ситуации,
подчеркнул он, Белоруссию никто не
может упрекнуть, что она якобы куда�то
повернулась. У неё нет базового согла�
шения с ЕС, у России же и других пост�
советских стран есть. Россия куда боль�
ше Белоруссии продвинута в отношени�
ях с Евросоюзом, США и НАТО. И
Минск не мешает, не создаёт ажиотаж,
не торпедирует эти соглашения.

В то же время с российской стороны
не прекращаются нападки на Бело�
руссию. В либеральных и официозных
СМИ пытаются исказить её позицию.
После недавней встречи Александра
Лукашенко с представителями обще�
ственности и экспертного сообщест�
ва, белорусских и зарубежных СМИ
ангажированные российские издания
и электронные источники информа�
ции обрушили на головы слушателей
и читателей сфальсифицированные,
или, как модно нынче говорить, фей�
ковые, новости. В частности, рассуж�
дение Лукашенко о возможности вве�
сти единую валюту было преподнесе�
но как согласие главы белорусского
государства на этот шаг. «Чтобы согла�
шаться на что�то, надо чтобы тебе
что�то предложили, — сказал прези�
дент Белоруссии. — Если тебе предло�
жили единый рубль, тогда ты можешь
или соглашаться, или отвергать. Ни
мне, ни Беларуси этого никто не пред�
лагал. Я просто, отвечая на вопросы
журналистов, размышлял, что, если
такой вопрос встанет, белорусы абсо�
лютно не против единого рубля».

Но вопрос, уточнил он, не в этом. Во�
прос в том, как будут регулировать про�
цессы на валютно�финансовых рынках,
что это за эмиссионный центр. Где он бу�
дет располагаться, не важно. Важно, ка�
кие он функции будет выполнять. Лука�
шенко считает, что, прежде чем говорить
о едином рубле, необходимо продви�
нуться в решении вопросов более низко�
го уровня. «Сегодня почти 80 процентов
нашей торговли с Россией осуществля�
ется в российских рублях. Я недавно
президенту (России. — О.С.) предложил:

прежде чем бросаться на что�то боль�
шое, давайте перейдём на 100 процентов
торговли в российских рублях. Вот наше
предложение. Мы этого не боимся, но
никто на это не идёт. Значит, Россия от�
казывается от торговли с самым близким
своим партнёром в российских рублях,
рассчитывая на твёрдую валюту — на
«вражеские» доллары и евро. Тогда чего
рассуждать о каком�то едином рубле? В
любом случае, — подчеркнул Александр
Лукашенко, — при переходе на единую
валюту должен соблюдаться принцип
равных условий».

Сколько лет представители россий�
ской власти и официозные СМИ мо�
рочили своим согражданам голову, ут�
верждая, что белорусское руководство
против единой валюты. И ни разу не
сказали, что Минск стоит на позиции,
ведущей к достижению цели — только
хорошо продуманным и реальным, от
жизни, путём.

Ещё один пример фейковых новостей:
Лукашенко заявил, что 98 процентов бе�
лорусов, если вынести вопрос на рефе�
рендум об объединении (с Россией. —
О.С.), будут против. «Речь идёт о том, ес�
ли поставить вопрос о включении Бела�
руси в состав России, — пояснил бело�
русский президент, — 98 процентов, а то
и больше проголосуют категорически
против. Вот так всё переворачивается
там, в России, и начинается какой�то пе�
реполох. И в конце концов выходят на
главное, это их цель, — обвинить Лука�
шенко, что он торпедирует интеграци�
онные процессы».

Не это ли пытаются постоянно вби�
вать в мозги россиян либеральные и
официозные СМИ, выполняя заказ
своих хозяев?

— Нет, в Беларуси никто не торпеди�
рует интеграционные процессы, и
прежде всего Лукашенко. Потому что
это наша жизнь. Если нет интеграции,
этих объединений, в которых мы участ�
вуем и сотрудничаем, — нет экономики
Беларуси, потому что она экспортно
ориентированная. Для нас, — подыто�
жил Александр Лукашенко, — интегра�
ция жизненно необходима.

Олег СТЕПАНЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Минск.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко про�
вёл совещание с руководством правительства и выс�
ших государственных органов. Обсуждалось участие
республики в интеграционных структурах и сотрудни�
чество с европейскими организациями.

В РАЧИ�ЭНДОКРИНОЛОГИ РЭЦ вы�
ступили против подобных изменений,
заявив: если детское отделение выве�

дут, центр будет уничтожен.
Вместе с руководством Кабардино�Бал�

карской диабетической ассоциации они об�
ратились к министру здравоохранения рес�
публики с письмом, в котором попросили не
выводить из РЭЦ детское отделение. Своё
заявление специалисты аргументировали
тем, что в едином для детей и взрослых цен�
тре сосредоточены все имеющиеся ресурсы,
в том числе лечебно�диагностическая база, а
также работают узкие специалисты, как в
области эндокринологии, так и сопутствую�
щих заболеваний. 

«Мы всё обсудили и пришли к выводу, что
РЭЦ должен сохраниться в том виде, в каком

он существует. Его раздел нанесёт ущерб эндо�
кринологии», — заявила 26 января корреспон�
денту интернет�издания «Кавказский узел»
руководитель Кабардино�Балкарской диабе�
тической ассоциации Ольга Ямгахова. 

Главным результатом успешной работы Рес�
публиканского эндокринологического центра
Ольга Ямгахова назвала нулевую детскую
смертность от диабета в Кабардино�Балкарии.
Не случайно информация о выводе детского
отделения из состава РЭЦ сильно взволновала
родителей маленьких пациентов. В сетях по�
явились их возмущённые комментарии.

Тогда в РЭЦ приехали представители
минздрава, чтобы заверить его сотрудников:
центр не ликвидируют и не расформируют. 

А вслед за этим вышел… приказ того же
министерства здравоохранения от 12 февра�

ля 2019 года «О реорганизации бюджетного
учреждения». 

«В соответствии с данным приказом РЭЦ
как юридическое лицо прекращает своё суще�
ствование и становится подразделением го�
родской клинической больницы», — объясни�
ла и. о. заведующей центра Венера Терчокова
своим коллегам, срочно созвавшим профсо�
юзное собрание. Было принято решение обра�
титься за помощью к руководству Кабардино�
Балкарии и Российской Федерации. 

«Помогите сохранить Республиканский
эндокринологический центр Кабардино�
Балкарии! Не допустите роста социальной
напряжённости в республике!» — написали
сотрудники РЭЦ в своих телеграммах, адре�
сованных депутатам Госдумы от Кабардино�
Балкарии и членам Совета Федерации. Уча�

стники собрания также предлагали объявить
забастовку и обратиться в суд. 

«Возникает вопрос: почему 20 лет назад,
когда в России был экономический кризис, в
КБР создали Республиканский эндокриноло�
гический центр, а сейчас, когда всё более или
менее нормально, правительство КБР и мин�
здрав республики решили развалить его? И это
в то время, когда мы находимся в зоне тяжёлой
эндемии по йододефицитным заболеваниям и
растущей заболеваемости сахарным диабетом.
Мы были первыми в СКФО, а теперь почему�
то стали не нужны?» — цитирует «Кавказский
узел» врача клинико�диагностической лабора�
тории Марину Кармову. 

Министр здравоохранения Кабардино�
Балкарии Марат Хубиев, отвечая на пись�
менный запрос «Кавказского узла», опро�
верг сведения о том, что минздрав республи�
ки собирается расформировать РЭЦ и уво�
лить специалистов. 

«Центр на правах аренды размещается в
старом корпусе одного из санаториев, кото�

рый не приспособлен для осуществления
медицинской деятельности. Планируется
перевод центра на базу одного из многопро�
фильных учреждений, при этом о сокраще�
нии врачей поликлиники, стационара или
параклинических служб центра речи нет», —
сообщил Хубиев.

Сами же сотрудники Республиканского эн�
докринологического центра Кабардино�Бал�
карии на состояние своего помещения не жа�
луются. Более того, руководитель Кабардино�
Балкарской диабетической ассоциации Ольга
Ямгахова отмечает: «У нас есть йодобромные,
сероводородные и азотно�термальные ванны,
есть лечебные грязи. Чтобы всё это было со�
средоточено в одном месте — редкая удача». 

Теперь самой большой удачей для этих уни�
кальных специалистов будет сохранение Рес�
публиканского эндокринологического центра
Кабардино�Балкарии.

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

г. Нальчик.

16 января текущего го�
да министр здравоохра�
нения Кабардино�Балка�
рии Марат Хубиев подпи�
сал приказ о централи�
зации педиатрической
службы в республике. В
соответствии с ним к 
1 июня из Нальчикской го�
родской больницы №1 бу�
дут выведены все детские
отделения и переведены
в Республиканскую дет�
скую клиническую боль�
ницу (РДКБ). Приказ ка�
сался и Республиканского
эндокринологического
центра (РЭЦ), откуда к
указанной дате также со�
бирались выводить дет�
ское отделение.

Минздрав, ты не прав!

Под руководством
КПРФ тысячи пско�
вичей объединились
в протесте против
строительства хими�
ческого завода «Ти�
тан�Полимер» в осо�
бой экономической
зоне (ОЭЗ) «Могли�
но». Их поддержали
общественные орга�
низации экологов,
псковские профсою�
зы, партии «Спра�
ведливая Россия»,
«Яблоко», ЛДПР.

О КОЛО тысячи человек
пришли на митинг в
Пскове. Протест вы�

лился в противостояние влас�
ти. Однако многие не знали,
что 14 февраля на площадке
Российского инвестиционно�
го форума в Сочи губернатор
Псковской области Михаил
Ведерников и председатель
совета директоров группы
компаний «Титан» Михаил
Сутягинский заключили со�
глашение об экологическом
партнёрстве. Был брошен спа�
сательный круг для ОЭЗ
«Моглино», которая уже не�
сколько лет как села на эконо�
мическую мель. Правда, руко�
водство от этого особо не по�
страдало. Миллионы рублей, а
некоторые «знатоки» утверж�
дают, что миллиарды, успеш�

но «освоены», в результате че�
го появилась финансовая ды�
ра. Залатать её решили, создав
новый химический завод, не
поинтересовавшись мнением
местных жителей.

— Псковский райком
КПРФ решил провести рефе�
рендум по этому поводу. Жи�
тели не желают дышать отрав�
ленным воздухом, — говорил
член Псковского обкома
КПРФ Владимир Бондарев.

На митинге, а затем в здании
Псковского обкома КПРФ ор�
ганизован сбор подписей про�
тестующих. Подписались уже
свыше 4 тысяч человек. Но на�
сколько реален данный про�
тест? Ведь уже создано ООО
«Титан�Полимер», в поддержку
строительства завода выступи�
ли не только сами резиденты,
но и администрация области в
лице губернатора Михаила Ве�
дерникова, председателя
Псковского областного собра�
ния депутатов Александра Ко�
това — секретаря Псковского
регионального отделения пар�
тии «Единая Россия».

Во время подписания согла�
шения об экологическом

партнёрстве губернатор
Псковской области, в частно�
сти, сказал: «Поддержание
экологической безопасности
— принципиально важная те�
ма в рамках нашего сотрудни�
чества. Важно, что ещё до на�
чала строительства производ�
ства мы оговариваем с партнё�
рами совместную работу в
сфере экологического контро�
ля, и инвестор гарантирует,
что работа будет вестись в соот�
ветствии с действующим зако�
нодательством. Для жителей
региона действительно важна
прозрачность работы ООО
«Титан�Полимер», и мы це�
ним готовность группы ком�
паний «Титан» и лично Миха�
ила Александровича Сутягин�
ского к сотрудничеству». Ми�
хаил Ведерников подчеркнул,
что органы власти оказывали
и будут оказывать всесторон�
нее содействие в реализации
проекта, но вместе с тем они
будут тщательно следить за
выполнением всех экологиче�
ских норм и требований. 

В связи с этим стоит напом�
нить другую историю. 24 апреля
2012 года 20 депутатов област�

ного Собрания побывали в го�
роде Невеле, где возведены
фермы ООО «Великолукский
свиноводческий комплекс» на
480 тысяч голов, и там предсе�
датель Псковского областного
собрания депутатов А. Котов
говорил: «Мы убедились... что
экологическая опасность пред�
приятия сведена практически к
нулю, потому что на предприя�
тии используются современные
технологии и проект прошёл
государственную экспертизу.
Конечно, над предприятием и
дальше будет осуществляться
постоянный мониторинг и
контроль». Но на деле на юге
области создали экологический
коллапс.

— Псковское областное отде�
ление КПРФ подняло населе�
ние на протест. По представле�
нию фракции КПРФ в Псков�
ском областном собрании депу�
татов, а также фракций партий
«Справедливая Россия», «Ябло�
ко», ЛДПР требуем проведения
парламентских слушаний «О
строительстве производствен�
ных мощностей ООО «Псков�
ский завод «Титан�Полимер»
на территории особой эконо�

мической зоны промышленно�
производственного типа «Мог�
лино». Нельзя допустить, чтобы
представители власти игнори�
ровали мнение местных жите�
лей, ведь им самим придётся
пожинать плоды своей непри�
глядной деятельности, — гово�
рил член ЦК КПРФ, первый
секретарь Псковского обкома
КПРФ Пётр Алексеенко.

Но, похоже, пока уничтоже�
ние населения региона продол�
жается. Нужно напомнить, что
братья Александр и Михаил
Сутягинские известны в Ом�
ске, где находится их централь�
ный офис, далеко не с лучшей
стороны. Тянутся криминаль�
ные истории и из Республики
Казахстан. Предприятия АО
«ГК «Титан» горели в мае 2015
года, отдельные предприятия
группы компаний были при�
знаны банкротами Арбитраж�
ным судом по представлению
«Сбербанка» и казахстанского
АО «БТА�банк». Жители Омска
восстали против химпредприя�
тий на своей территории.

Однако в Пскове властные
структуры встретили этих лю�
дей с распростёртыми объяти�
ями. Только забывают они,
что обязаны защищать инте�
ресы народа. Быть может, об�
щественный протест позволит
образумить зарвавшихся чи�
новников?

Олег ДЕМЕНТЬЕВ,
корр. «Правды».

г. Псков.

Отравителям 
вход воспрещён

Непримиримая позиция
В городе Нерюнгри, что в Яку�

тии, коммунисты организовали
митинг против повышения цен на
ГСМ, роста тарифов на услуги ЖКХ
и антинародных законов, приня�
тых в стране в последнее время.

К АК СООБЩИЛ первый секретарь Не�
рюнгринского райкома КПРФ, депутат
Государственного собрания (Ил Тумэн)

Республики Саха (Якутия) Олег Пустовой, го�
рожане возмущены политикой власти по отно�
шению к народу, уровень жизни которого с
каждым годом снижается. 

Митинговавшие напомнили правительству
РФ, что Россия — социальное государство, ос�
новной целью которого является создание
благоприятных условий для проживания всех
его граждан.

Участники акции возмущены тем, что людей

заставляют платить за образование и медицин�
ское обслуживание, а коммунальные услуги —
оплачивать по рыночной цене. «Почему нало�
гоплательщики должны содержать огромную
армию чиновников?» — резонно задавались
они вопросом. 

Свою непримиримую позицию к действиям
буржуазного режима высказали члены фрак�
ции КПРФ в Государственном собрании 
республики Роза Солнышкина и Вячеслав Ма�
каров, депутаты�коммунисты Нерюнгринско�
го районного Совета и Нерюнгринского го�
родского Совета Татьяна Кириллова и Алла
Куриненко, а также известный блогер Сергей
Хорунов. 

По итогам митинга была принята резолюция,
которая направлена в республиканские и феде�
ральные органы власти.

По сообщениям информагентств.

В Днепропетров�
ской области забас�
товали более сотни
горняков железоруд�
ных шахт «Октябрь�
ская», «Терновская» и
«Гвардейская» Криво�
рожского железоруд�
ного комбината. 

ВНАЧАЛЕ под землёй, на
глубине 1115 метров, оста�
лись 44 шахтёра «Октябрь�

ской». Затем, в знак солидарно�
сти, к ним присоединились 77
горняков шахты «Терновская» и
30 шахтёров «Гвардейской».

Бастующие выдвинули ряд
требований, среди которых —
повышение оплаты их труда,
индексация зарплаты за про�
шлый год и построение соци�
ального диалога в треугольни�
ке «трудовой коллектив —
профсоюз — администрация
предприятия». 

6 марта, в середине дня, по
предложению администрации
участники протеста поднялись
на поверхность для ведения
переговоров. И к ним сразу же
прибыла полиция, начавшая
следствие в отношении басту�
ющих шахтёров. 

«Мне непонятно следующее,
— прокомментировал данные
события председатель Незави�
симого профсоюза горняков
Украины Михаил Волынец. —
На все три шахты — «Тернов�
ская», «Гвардейская» и «Ок�
тябрьская» — кто�то вызвал по�
лицию, которая прямо сейчас
проводит следственные дейст�
вия относительно причастности
шахтёров к совершению терак�
та. Если подобное сделала ад�
министрация, то это просто за�

пугивание, которое свидетель�
ствует, что до начала социально�
го диалога ещё далеко. Поверь�
те, такая попытка запугать шах�
тёров непременно ухудшит до�
верие людей к администрации и
силовым структурам. И, конеч�
но же, привлечёт внимание ми�
ровых профсоюзов». 

Протестные акции становят�
ся на Украине всё более часты�
ми. Пока они преимущественно
стихийные и далеко не всегда
результативные. Но главная их
ценность заключается в том, что
люди понимают: за свои права
нужно бороться!

Забастовки украинских рабо�
чих и шахтёров — самые опас�
ные для киевского олигархиче�
ско�нацистского режима. И не
только потому, что они приво�

дят к материальным убыткам, а
то и вовсе к остановке произ�
водства. Протесты рабочего
класса несут в себе предпосыл�
ки смены существующего ка�
питалистического строя. По�
этому на Украине к подавле�
нию рабочих и шахтёрских бун�
тов владельцы предприятий всё
чаще привлекают силовые
структуры. Бастующих выстав�
ляют то «рейдерами», то, как
сейчас в Кривом Роге, участни�
ками возможного (!) теракта. 

Мы и дальше будем следить
за событиями, происходящими
на Криворожском железоруд�
ном комбинате.

Анастасия ЧЕРНЫШ.
Украина.

Фото с сайта znaj.ua

Шахтёров
хотят запугать

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету «Правда» на апрель — июнь 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
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Научно�политическое обозрение

СИТУАЦИЯ в научной
сфере настолько плохая,
что сказать об этом вслух

могут себе позволить только
«равноудалённые от власти»
эксперты и профессионалы в
летах, которым уже нечего те%
рять и для которых замалчива%
ние стремительно приближаю%
щейся катастрофы — недопус%
тимый позор. «Не могу мол%
чать!» — такой эпиграф можно
было бы предпослать практиче%
ски всем прозвучавшим на съез%
де выступлениям. Так что же
всё%таки происходит с нашей
наукой, кто и что с ней проделал
в последние десятилетия? Кто
виноват, каковы результаты их
деятельности, и можно ли что%
то ещё исправить? 

Пожалуй, наиболее убийст%
венную и вместе с тем логичес%
ки стройную и убедительную
версию происходящих в рос%
сийской науке процессов изло%
жила в своём выступлении кан%
дидат исторических наук, до%
цент кафедры истории и поли%
тики стран Европы и Америки
МГИМО Ольга Четверикова.

Оружие массового 
недообразования

Война, которую развязал про%
тив России геополитический
противник, ведётся прежде все%
го не в сферах экономики и фи%
нансов, политики и военного
искусства, а в сфере сознания,
заявила О. Четверикова. Под
прицелом фундаментальные це%
ли — наши образование и наука.
Главная угроза, по мнению аме%
риканских военных экспертов,
для них исходила не от совет%
ского ВПК, а от советской сис%
темы образования. По ней и был
нанесён ключевой удар во время
перестройки. И когда говорят,
что у руководства России нет
программы, что они якобы не
знают, что делать — это лукавст%
во. Программа известна. Она
разработана силами нашего гео%
политического противника, в
рамках военно%разведыватель%
ного комплекса США. Одна из
их главных задач — ликвидиро%
вать фундаментальную науку
СССР, России. После чего цент%
ры фундаментальной науки пе%
ренести на Запад. А то, что не
поддаётся перемещению, долж%
но быть уничтожено. Здесь
должны остаться лишь научные
подразделения, занимающиеся
сугубо прикладными разработ%
ками, которые будут служить
американскому военно%разве%
дывательному комплексу. По%
этому, когда осуществлялась ре%
форма образования и науки, то
эти сферы были перестроены по
американской модели, которая
в корне отличается от нашей. У
нас наука развивалась традици%
онно в академических институ%
тах. Там же фундаментальные
разработки ведутся в ключевых
университетах, в частности в
Массачусетском технологичес%
ком институте. Эти центры яв%
ляются частью американского
военно%разведывательного и об%
разовательного сообщества. И
когда они создавали единое об%
разовательное пространство, то
превратили его в сферу услуг, со%
здав мировой рынок образова%
тельных услуг. На этом рынке
сегодня доминируют американ%
ские университеты, являющие%
ся одновременно и центрами
фундаментальной науки.

Сегодня американцы доби%
лись того, что мы начали ликви%
дировать главную угрозу для них
— академические институты, то
есть их непосредственных кон%
курентов. Науку и у нас теперь
начали переводить в универси%
теты. Для чего разработали про%
грамму «5%100», в соответствии с
которой 5 университетов России
должны войти в сотню лучших
вузов мира. (Проект «5%100» —
государственная программа
поддержки крупнейших рос%
сийских вузов. Запущена мин%
обрнауки России в соответствии
с указом Владимира Путина 
от 7 мая 2012 года «О мерах по
реализации государственной
политики в области образова%
ния и науки». — А.Д.). И сегодня
у нас в передовиках несколько
десятков вузов, имеющих в ос%
новном техническую, а не гума%
нитарную специализацию, все
они перестроены по американ%
ским стандартам, в том числе 
по американским стандартам
оценки эффективности работы.
Цель таких реформ становится
ясной из одного простого при%
мера. Аспирантам наших пере%
довых университетов в качестве
одного из экзаменов предлагают
сдать научную работу на англий%
ском языке и опубликовать её в
соответствующем сборнике. Та%
ким образом, настоящие кура%
торы российских реформ в об%
разовании и науке упрощают се%
бе задачу: им не надо даже пере%
водить научные тексты, для того
чтобы узнать, какие разработки
у нас производятся.

Далее. Российским универ%
ситетам предлагается выбрать
себе научных и коммерческих
партнёров, среди которых до%
минируют в основном амери%
канские компании. Их интере%
суют прежде всего те наши ис%
следования, которые могут
быть полезны американскому
разведывательно%военному со%
обществу, крупному бизнесу. 

Полученные результаты были
достигнуты нашим геополити%
ческим противником довольно
просто: поскольку было ясно,
что захватить нашу академичес%
кую науку нельзя, то её попрос%
ту перестали финансировать. На
плаву остались только те науч%
ные центры, которые могут
быть встроены в систему нашего
геополитического противника,
о чём с гордостью рассказывал,
будучи министром образования
и науки, Д. Ливанов. Именно
при нём создавались и развива%
лись такие параллельные тради%
ционным научные центры, как
фонд «Сколково», которые
должны были стать и стали «пы%
лесосами», передающими наши
новейшие технологии и разра%
ботки на Запад. Со временем
«Сколково» стал диктовать в на%
шей науке почти всё. А создан
он был по образцу институтов
Силиконовой долины США.

«Недочеловеки» 
как цель 

расчеловеченной науки

А ведь надо ещё посмотреть,
чем они там в Силиконовой
долине заняты, — подчеркнула 
О. Четверикова. Скажем, все%
мирно известная компания
«Гугл» создана ЦРУ США — об
этом не говорят и мало кто зна%
ет. Это ключевая ИТ%компа%
ния, которая занимается не
только информационно%ком%

муникативными технология%
ми, но и научными исследова%
ниями в области генетики, де%
мографии. Там разработана
концепция, которая совершен%
но по%другому трактует челове%
ка. В центр концепции постав%
лен искусственный интеллект,
о чём у нас так модно стало го%
ворить. Но важно видеть сле%
дующее: если раньше наука
развивалась в интересах чело%
века, то сегодня в рамках таких
концепций человек исключён
из списка приоритетов.
Проекты в области изучения и
создания искусственного ин%
теллекта «Гугл» объединил в
созданном на его базе Универ%
ситете сингулярности. (Техно%
логическая сингулярность —
момент, когда машины достиг%
нут уровня разумности, пре%
восходящего уровень разумно%
сти человека. — А.Д.). У нас в
России это направление пред%
ставлено наиболее ярко обще%
ственным движением «Россия
2045», имеющим трансгумани%
стическую направленность.
Оно ставит задачу к 2045 году
создать искусственного чело%
века, аватара (представители
движения считают, что не по%
зднее 2045 года искусственное
тело не только значительно
превзойдёт по своим функцио%
нальным возможностям при%
родное, но и достигнет совер%
шенства формы и сможет вы%
глядеть не хуже человеческого.
— А.Д.). Этот момент они на%
зывают точкой сингулярности.
Над данной проблемой работа%
ет «Гугл». 

Некоторые наши учёные по%
лагают: речь идёт о том, что
американская наука пытается
создать новый подвид людей%
роботов, аналогичных тем, о
которых говорится в советском
фильме «Мёртвый сезон». Не%
которые деятели нашей науки
даже заявили о том, что «это
реальность, с которой надо
считаться», что следует не про%
тестовать, а искать своё место в
такой реальности. Нам усилен%
но навязываются идеи «транс%
гуманизма», «постчеловека»
как цели прогресса, которые
должны быть приняты за осно%
ву и цель развития нашей на%
уки. В фонде «Сколково» даже
провели собрание руководите%
лей ведущих академических
институтов, где представители
ФАНО (Федеральное агентство
научных организаций входит в
состав минобрнауки. — А.Д.)
разговаривали с ними как с
бесправными подчинёнными:
либо вы, ребята, вписываетесь
в проект и будете создавать ге%
нетически модифицированно%
го человека, либо вас вообще
не будет.

Большая угроза, по мнению 
О. Четвериковой и ряда других
участников съезда учёных, ис%
ходит от так называемой циф%
ровизации. Данная концепция
в мире реализуется прежде все%
го как четвёртая промышлен%
ная революция. Подвергшаяся
деиндустриализации Россия
ныне импортирует более 85%
станков и оборудования, поэто%
му о цифровой экономике у нас
речи идти не может. Что же ос%
таётся? Образование, здраво%
охранение, госуправление —
вот основные объекты, на кото%
рые направлены усилия наших
цифровизаторов.

Однако цифровизация образо%
вания может оказаться не улуч%
шением, не реформированием, а
его полным уничтожением. По
мнению О. Четвериковой, циф%
ровизация школы — настоящее
преступление против детей, так
как возникают реальные угрозы
не только физическому, но и пси%
хическому здоровью школьни%
ков. «Цифровизация образова%
ния ведёт к дебилизации. Это всё
равно что наших детей вывести
на минное поле», — заявила 
О. Четверикова.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Страна без мозгов 
жить не сможет
Без динамично развивающейся науки

современное государство, да ещё и пре�
тендующее на некое лидерство (а имен�
но такое будущее для России начертал
президент В. Путин в ряде своих про�
граммных выступлений), существовать
не может. В этом уверены участники не�
давно прошедшего в Москве съезда
межрегионального общественного дви�
жения «За возрождение отечественной
науки», с материалами которого «Прав�
да» будет знакомить своих читателей.

Спорт и вокруг него

Для всех поклонников футбола
старейшее московское дерби —
«Динамо» — «Спартак» — всегда
особое событие. Сколько ярких
моментов в истории отечествен�
ного футбола связано с матчами
между этими командами, каковых
насчитывается уже более сотни!
Неудивительно поэтому, что оче�
редная встреча двух непримири�
мых соперников, назначенная на
10 марта, ожидалась с особым не�
терпением поклонниками обеих
команд. Тем более что этот матч
должен был стать открытием но�
венького стадиона «Динамо», но�
сящего теперь имя ВТБ�Арена,
поскольку реконструкция не толь�
ко самого стадиона, но и всего
спортивного комплекса на Ленин�
градке проводилась на средства и
под патронатом этого банка.

ОДНАКО праздник сорван. И не
потому, что оказался не готов но%
венький красавец%стадион, вме%

щающий по новому плану чуть более 30
тысяч зрителей вместо 58 тысяч, как это
было раньше. С трибунами, подтрибун%
ными помещениями и прочей инфраст%
руктурой всё оказалось в порядке. Кроме
одного и самого главного: прибывшая за
неделю до матча на стадион комиссия
Российского футбольного союза (РФС)

признала негодным для игры… само
футбольное поле!

Поворот событий оказался неожидан%
ным для всего динамовского сообщества.
Ответственные за состояние газона агро%
номы клуба утверждали в один голос, что
сама «поляна» и ныне признанная негод%
ной к проведению матча трава на ней бы%
ли в рабочем состоянии ещё несколько
недель назад. Но забыли при этом, оче%
видно, про серию мощных снегопадов,
обрушившихся с тех пор на столицу, а
также и то, что по весне, перед началом
сезона, траву футбольного газона необ%
ходимо «прошивать» специальными ни%
тями, дабы после первой же весенней иг%
ры открытие стадиона не стало одновре%
менно и его закрытием на неопределён%
ный срок из%за выхода поля из строя по
причине превращения его в болотце…

Не предъявить в данном случае пре%
тензий к проводившим стройку ком%
мерсантам: банк ВТБ свою задачу вы%
полнил, возведя необходимые спор%
тивные объекты и передав их, пусть на
определённых условиях, но всё же в ве%
дение спортивного общества «Дина%
мо». Играйте, ребята, но о состоянии
футбольного и хоккейного полей, рав%
но как и о других чисто спортивных
объектах отныне заботьтесь сами.

Это, в принципе, неудивительно.
Бизнесмены, вложившие средства в ре%
конструкцию одного из старейших в
столице стадионов, думали в первую
очередь, конечно, не о спорте, а о собст%
венной прибыли. Не случайно прежняя
и знакомая всем старожилам этого рай%
она города территория стадиона умень%
шилась более чем наполовину, а место,
где ранее находились знаменитый на
всю Москву динамовский бассейн, от%
крытые и крытые теннисные корты, ма%
лый футбольный стадион с трибунами
на 6 тысяч человек и некоторые другие
спортивные объекты клуба, теперь за%
нимают «многозвёздочные» отели, пре%
миум%класса апартаменты, один за дру%
гим открываются дорогостоящие мага%
зины, рестораны и кафе, прочие «точ%
ки», к спорту никакого отношения не
имеющие. Бизнесу необходимо «отби%
вать» затраченные средства. Что ж, та%
кими, видимо, были условия договора.

Так что применительно к позиции
бизнесменов, сдавших обществу «Ди%
намо» футбольный объект, вполне под%
ходит поговорка «а там хоть трава не
расти». Застройщик за неё ответствен%
ности уже не несёт.

ТАК ЧТО ЖЕ всё%таки произошло?
На самом деле это ещё один пример
безответственности и бесхозяйст%

венности, причём накануне встречи ко%
манд, которой так ждали на обновлённом
стадионе многие тысячи болельщиков
обоих клубов. Теперь динамовские хозяй%
ственники клятвенно заверяют РФС в
том, что все недостатки с футбольным га%
зоном на стадионе будут устранены к сле%
дующему домашнему матчу динамовцев
— со столичным «Локомотивом» в конце
марта. Тоже, как говорится, дерби, но не
столь масштабного значения. 

Что же касается игры со «Спарта%
ком», то 10 марта её перенесли на фут%
больную арену «Химки», которая на
протяжении всего времени строитель%
ства нового динамовского стадиона бы%
ла домашней для футболистов этого
клуба. Таким образом, ожидавшийся
всеми праздник не состоялся, а сама иг%
ра, хоть и была весьма напряжённой и
закончилась с минимальным преиму%
ществом гостей — 1:0 в пользу «Спарта%
ка», запомнилась автору всё же больше
не самим футболом, а издевательским
баннером спартаковских болельщиков
в адрес своих соперников по поводу
срыва матча на новом стадионе: «Как
вас продинамили»… 

Пётр НИКОЛАЕВ.

Как продинамили… «Динамо»

● Ах, поле�поле!..

Н ОМЕР ОТКРЫВАЕТ выступление 19 де%
кабря 2018 года Председателя ЦК, руко%
водителя фракции КПРФ Г.А. Зюганова

на заседании Госдумы. Журнал также обращает
внимание на выход новой книги лидера КПРФ
«Россия под прицелом глобализма». Рецензию
на это исследование написал заслуженный ра%
ботник культуры РСФСР, почётный гражданин
города Пензы И.Д. Балалаев. 

Публикуется подборка материалов по поли%
тической учёбе: постановление Президиума
ЦК КПРФ, примерная тематика занятий и ме%
тодические рекомендации по организации пар%
тийной учёбы. 

Напечатан также отрывок из книги «Кто сто%
ял за спиной Сталина?» безвременно ушедшего
из жизни питерского историка А.В. Островско%
го. В нём речь идёт о первых месяцах работы
И.В. Сталина (Джугашвили) в качестве члена
ЦК большевистской партии. Лауреат премии
Ленинского комсомола, доктор исторических
наук, профессор В.Я. Гросул посвятил свою ста%
тью состоянию революционной теории в Рос%
сии XIX века.

Читатели познакомятся с интересным до%
кументом, характеризующим историю взаи%
моотношений Советской власти и РПЦ. Это
речь патриарха московского и всея Руси
Алексия перед панихидой по И.В. Сталину. В
ней говорилось: «Упразднилась сила великая,

нравственная, общественная: сила, в которой
народ наш ощущал собственную силу, кото%
рою он руководился в своих созидательных
трудах и предприятиях... не можем пройти
молчанием его всегда благожелательного,
участливого отношения к нашим церковным
нуждам». 

Журнал стремится совершенствовать содер%
жание и форму своих публикаций. Эти вопросы
рассматриваются в обзоре обсуждения проме%
жуточных итогов работы издания и задач на бу%
дущее. 

«Политическое просвещение» является под%
спорьем агитационно%пропагандистскому ак%
тиву партии. Совместный пленум ЦК и ЦКРК
КПРФ принял решение о коллективной подпи%
ске на этот журнал всех первичных партийных
отделений. Решение надо выполнять, постоян%
но держать его на контроле, распространять
журнал среди молодых коммунистов и комсо%
мольцев. Рекомендуем партийным комитетам и
партбюро обсудить состояние подписки на
журнал. Условия удобные для партоотделений,
стоимость подписки символическая. Более
конкретную информацию по подписке можно
получить по телефонам: моб. 8%916%117%70%18,
8(495) 692%37%54. 

Марина КОСТИНА, 
главный редактор «Информационного 

бюллетеня ЦК КПРФ». 

Адресовано 
пропагандистам 
и агитаторам

Рассылается кол�
лективным подпис�
чикам очередной
№1(108) журнала Ком�
мунистической партии
Российской Федера�
ции «Политическое
просвещение». 

Непродолжительное выступле�
ние 6 марта на «правительствен�
ном часе» в Госдуме министра эко�
номического развития Максима
Орешкина завершилось полным
фиаско. Но не только его личным…

ЧИНОВНИК должен был проинформировать де%
путатов о приоритетах социально%экономическо%
го развития России на среднесрочную перспекти%

ву и о ходе реализации национального проекта «Малое
и среднее предпринимательство и поддержка индиви%
дуальной предпринимательской инициативы». 

Начал он издалека, обрисовав тенденции в мировой
экономике. Затем перешёл к внутренней экономичес%
кой политике, заметив, что полученный в 2018 году рост
ВВП 2,3 процента был во многом обеспечен за счёт ра%
зовых факторов, а именно: увеличилась добыча нефти
после выхода из сделки с ОПЕК и большой вклад внёс
финансовый сектор, который, по словам министра, но%
сит неустойчивый характер. По ходу своего выступле%
ния глава минэкономразвития допустил ещё одну не%
простительную оплошность, заявив, что рост не сопро%
вождался увеличением реально располагаемых доходов
населения, которые по итогам прошлого года немного,
но снизились. Назвал он и причины этого снижения:
рост обязательных платежей по банковским кредитам,
увеличение налоговых платежей, слабая динамика про%
центов по банковским депозитам на фоне снижения
общего уровня процентных ставок. Наконец, подсту%
пился к нацпроектам, но тут же выдал перл, отметив,
что по причине повышения НДС и сдвига расходов по
национальным проектам на второе полугодие «у нас хо%
рошее исполнение бюджета, но пока негативное влия%
ние на экономику». Последней каплей собственного
утопления стало упоминание о прогнозном показателе
роста ВВП на 2019 год — 1,3 процента.

Не чувствуя, что идёт ко дну, выпускник «Вышки»,
бывший банковский работник Максим Станиславович
блистал теоретической базой, рассказывая о шагах ми%
нистерства и отчасти всего правительства на пути к за%
ветным темпам роста экономики выше среднемировых
и достижения пятой позиции в рейтинге крупнейших
стран. Подготовлен факторный план повышения эко%
номического роста… Дмитрием Медведевым утвержде%
ны целевые показатели по инвестиционной активности
для министерств в разрезе отдельных отраслей… Реали%
зуется целый ряд системных шагов: устойчивая макро%
экономическая конструкция, гарантия стабильности
налоговой системы до 2024 года… Запустили «регуля%
торную гильотину»… Готовится к утверждению методи%
ка оценки социально%экономических эффектов… Реа%
лизация механизма бенчмаркинга… 

В заключительной части своего обтекаемого спича
министр Орешкин уделил внимание нацпроектам
«Малое и среднее предпринимательство…» и «Произ%
водительность труда…», уплотнив доклад пятком су%
хих цифр. Но они как%то сами собой растворились в
потоке вылитой главой минэкономразвития научно
заряженной воды.

«Правительственный час» пошёл наперекосяк. Нару%
шив запланированный ход его проведения, спикер па%
латы Вячеслав Володин попросил главу минэкономраз%
вития конкретизировать меры по усилению роста эко%

номики (который, судя по данному министром прогно%
зу, вовсе и не рост, а падение) и назвать суммы средств,
направленных в регионы на реализацию нацпроектов.
Ну тут экзаменуемый совсем поплыл. Член бюджетного
комитета депутат%коммунист Вера Ганзя как человек
справедливый заметила, что на проходившей две неде%
ли назад трёхсторонней комиссии она обратилась к
минфину (это, в общем%то, его сфера) с просьбой пре%
доставить цифры по финансированию нацпроектов в
разрезе регионов, но правительство той информацией
не располагало. И, как видно, не располагает и теперь.

После долгого жонглирования цифрами выясни%
лось, что на сегодняшний день фактическое расходо%
вание средств, выделенных на реализацию нацпроек%
тов, составляет менее 10 процентов. «Значит, деньги
придут в регионы не раньше июля, а конкурсы закон%
чатся не раньше сентября. Затем начнутся очковтира%
тельство, спешка, штурмовщина, появятся невведён%
ные объекты, и эффективность реализации нацио%
нальных проектов будет сведена до минимума», — вы%
парив воду доклада, заглянул в сухой остаток спикер.
Предложив палате перестроить свою работу на дости%
жение конкретных результатов, председатель Госдумы
посчитал невозможным продолжать в начатом ключе
«правительственный час».

Глава минэкономразвития выдвинул последний
аргумент в свою защиту. «Есть проблема общей кар%
тины всех национальных проектов, графика их ис%
полнения и достижения конкретных результатов уже
в 2019 году. Поэтому вопросы должны задаваться не
только мне, а всем членам правительства, ответствен%
ным за национальные проекты», — с обидой заметил
он. В этом его поддержали все фракции. Сообща ре%
шили обсудить ход реализации нацпроектов в конце
марта — начале апреля.

Можно было бы восхититься принципиальностью
спикера Госдумы, если бы не навязчивое ощущение,
что отправка министра на «переэкзаменовку» была
разыграна как по нотам. Тема «правительственного
часа» вовсе не предполагала детального обсуждения
всех нацпроектов. Да и какой резон главе минэконом%
развития брать на себя лишнее, отдуваясь за другие
привилегированные министерства? А то, что псевдо%
научного тумана напустил, так это школа, прозапад%
ными водянистыми идеями которой почитай всё пра%
вительство подпитывается. Право, жаль бедного
Максима Станиславовича, оказавшегося в одиноче%
стве на тающей льдине нацпроектов под улюлюканье
всегда держащих нос по ветру политических деяте%
лей, в любой момент готовых крикнуть: «Саботаж!
Поручения президента не выполняются!» 

На пленарном заседании Госдумы, состоявшемся 
7 марта, были рассмотрены два приоритетных законо%
проекта фракции КПРФ. Один из них предусматривает
установление минимального размера оплаты труда в 25
тысяч рублей, что соответствовало бы среднему реаль%
ному прожиточному минимуму в стране. Второй —
предлагает гарантировать трудоустройство молодёжи от
18 до 25 лет, закончившей средние профессиональные и
высшие учебные заведения, установлением для неё кво%
ты в 2 процента. Однако оба эти документа были торпе%
дированы большинством депутатов от «партии власти». 

Зато другой законопроект, выдвинутый представите%
лями «Единой России» в Совете Федерации и Госдуме,
согласно которому резко увеличиваются штрафы
(вплоть до 200 тысяч рублей) за проявленное в интерне%
те неуважение к этой самой власти, был принят в треть%
ем чтении теми же самыми депутатами, утопившими
важные инициативы КПРФ, что называется, на ура. 

И поражает здесь не только дружная их поступь на
пути к становлению в стране политической цензуры, а
прямо%таки маниакальное рвение этих буржуазных де%
ятелей превратить в звонкую монету буквально всё —
даже стремительно растущее в народе неуважение к их
режиму. По всему видно, что дельце обещает стать весь%
ма доходным.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

СНОВОГО ГОДА почти во
всех российских регионах
стартовала реформа обра%

щения с твёрдыми коммуналь%
ными отходами. Главной нова%
цией стало появление регио%
нальных операторов, координи%
рующих все операции с мусором:
от выгрузки из контейнера до за%
хоронения на полигоне. В Кост%
ромской области были выбраны
три региональных оператора.
Крупнейшим стала компания
«ЭкоТехноМенеджмент» (ООО
«ЭТМ»), в чью зону деятельнос%
ти попали Кострома и семь при%
легающих районов — на этой
территории проживают почти
две трети жителей региона. 

Гордость губернатора

ООО «ЭТМ», учреждённое
австрийской компанией Avenue
Energy GmbH, является не толь%
ко региональным оператором по
зоне деятельности №1, но и вла%
деет расположенным на окраине
Костромы автоматизированным
мусоросортировочным ком%
плексом (АМСК), который на%
чал работать в 2016 году. Сущест%
вует ещё «ЭТМ Групп» — разра%
ботчик Территориальной схемы
обращения с отходами Костром%
ской области — и ООО «ЭТМ
Полигон», планировавшее пост%
роить новый мусорный полигон
в Костромском районе (правда,
проект пришлось свернуть, по%
скольку он получил отрицатель%
ное заключение государствен%
ной экологической экспертизы).

Областные власти отнеслись к
мусорному инвестору по%отече%

ски: внесли проект строительст%
ва АМСК в региональный ре%
естр инвестпроектов с предо%
ставлением налоговых льгот и
режима наибольшего благопри%
ятствования. Подсобили и му%
ниципалы: администрация Ко%
стромы за счёт бюджета отре%
монтировала улицу Базовую, на
которой расположен АМСК, а
городские депутаты утвердили
инвестиционную надбавку к та%
рифу для ООО «ЭТМ» на период
до 2024 года.

В сентябре 2016 года губерна%
тор Сергей Ситников принял
участие в официальном откры%
тии мусоросортировочного ком%
плекса и лично нажал кнопку
«пуск». С этого момента регио%
нальные власти стали позицио%
нировать АМСК как успешный
опыт решения мусорной про%
блемы. В декабре 2016 года гу%
бернатор Ситников встречал на
АМСК полпреда президента в
ЦФО Александра Беглова. В мае
2017 года данный проект был
представлен на Санкт%Петер%
бургском международном эко%
номическом форуме в числе
лучших региональных практик.

Зыбкий триумф

Однако вскоре стало очевид%
но, что реальные показатели от%
бора полезных фракций из отхо%
дов на АМСК сильно отличают%
ся от заявленных в инвестпро%
грамме ООО «ЭТМ». Вместо ка%
чественной сортировки мусора
на предприятии происходят в
основном его измельчение и уп%
лотнение, что сокращает лишь

исходный объём. А вот масса от%
ходов уменьшается совсем не%
значительно.

С середины 2017 года в газете
костромских коммунистов «Что
делать?» был опубликован цикл
статей под общим названием
«Деньги не пахнут?». В них при%
водились интересные факты и
задавались неудобные вопросы
о работе АМСК и деятельности
группы компаний «ЭкоТехно%
Менеджмент».

Летом 2018 года проверка Рос%
потребнадзора вскрыла много%
численные нарушения в дея%
тельности АМСК. И хотя ООО
«ЭТМ» оспорило правомер%
ность проведения проверки в су%
де, существа выявленных нару%
шений это не меняет.

Осенью 2018 года мусорной
проблемой озаботились депута%
ты областной и городской дум. В
преддверии перехода к новой
системе обращения с отходами
народные избранники засомне%
вались, что региональный опе%
ратор по зоне деятельности №1
справится с возложенными на
него задачами.

Сомнения депутатов оказа%
лись обоснованными: реформа
началась 1 декабря, а уже через
две недели Кострома оказалась
завалена мусором. За счёт при%
влечения муниципальных пред%
приятий к концу месяца удалось
немного нормализовать ситуа%
цию, однако в первые дни ново%
го года мусорный коллапс по%
вторился вновь. Руководство
ООО «ЭТМ» объясняло сбои с
вывозом мусора то конфликтом
с руководством полигона, то от%

казом одного из перевозчиков
заключать новый договор, то от%
сутствием информационной ба%
зы по местам накопления отхо%
дов. Но для костромичей такие
отговорки звучали совершенно
неубедительно. 

Поотходный налог

В январе жители начали полу%
чать счета за обращение с мусо%
ром «по%новому», и многих они
повергли в шок. При снижении
качества услуги её стоимость для
большинства горожан выросла.
Особенно существенно увели%
чилась плата для больших семей,
проживающих в малогабарит%
ных квартирах. Причём появле%
ние в квитанции отдельной
строки «обращение с ТКО» не
означало, что плата за мусор ис%
ключалась из строки «содержа%
ние жилья». Жильцам много%
квартирных домов пришлось
платить одновременно и регио%
нальному оператору, и управля%
ющей компании.

Если костромичи не понима%
ли, почему за вывоз мусора с них
начали брать такую большую
плату, то жители некоторых на%
селённых пунктов в примыкаю%
щих к областному центру райо%
нах недоумевали, за что они во%
обще должны платить, если в их
деревне мусорных контейнеров
нет и коммунальные отходы ни%
кто не вывозит. И уж совсем бе%
зобразно выглядела рассылка
региональным оператором сче%
тов за мусор на умерших людей.

В то время как потребителям
услуги плата за неё показалась не%

обоснованно завышенной, ООО
«ЭТМ» сочло её недостаточной. В
начале февраля в областном суде
начался процесс «региональный
оператор против департамента
цен и тарифов». Истец требует
увеличить тариф примерно на 10
процентов, считая, что в него за%
ложены не все расходы.

Реформа для галочки

Жалобы населения на ход
«мусорной реформы» оказались
настолько массовыми, что гу%
бернатору Ситникову пришлось
заявить о пересмотре нормати%
вов накопления ТКО для жите%
лей. На днях специальная ко%
миссия должна объявить о ре%
зультатах проверки корректнос%
ти нормативов. Но даже если
они будут снижены, проблема
не решится.

Не решится она и путём отме%
ны инвестиционной надбавки к
тарифу на обезвреживание отхо%
дов — с декабря такую возмож%
ность активно обсуждают город%
ские депутаты.

Корни проблемы кроются в
том, что, вопреки бравурным за%
явлениям региональных влас%
тей, Костромская область оказа%
лась не готова к переходу на но%
вую систему обращения с отхо%
дами. И дело даже не в компа%
нии «ЭТМ», для которой работа
на костромской земле всего
лишь бизнес. Любые процессы
можно отладить, недостатки уст%
ранить, ошибки исправить. Но
при одном условии: не закры%
вать на них глаза и не делать вид,
что всё и так хорошо.

В сатирической песне Влади%
мира Высоцкого «Про жирафа»
есть такие строчки: «Пусть жи%
раф был не прав, но виновен не
жираф, а тот, кто крикнул из вет%
вей: «Жираф большой, ему вид%
ней!» Последнюю фразу можно
смело назвать девизом «мусор%
ной реформы» в Костромской
области.

Антон РАССОЛЬЦЕВ.
г. Кострома.

«Жираф большой, 
ему видней...»

Костромская область оказалась не готова к переходу 
на новую систему обращения с отходами

Парламентский дневник 

Весеннее таяние
нацпроектов
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● В провинции Гуйчжоу, расположенной на юго�западе Китая, в рамках программы помощи
бедным районам по состоянию на 10 февраля нынешнего года было переселено 1,32 миллиона
человек. Остальные 560 тысяч переедут на новое место жительства в течение первой
половины 2019 года. Согласно плану, всего за годы 13�й пятилетки должны отметить
новоселье  1,88 миллиона малоимущих жителей Гуйчжоу, что составляет 15 процентов от
общей цифры переселений по всей республике.

ССССооооооооббббщщщщааааеееетттт    ССССииииннннььььххххууууаааа

В фокусе — Центральная Азия

Заморские 
упования Ташкента

К УРИРОВАТЬ реформу
здравоохранения и в це�
лом определять разви�

тие этой важной сферы в Узбе�
кистане будет гражданин Рес�
публики Кореи Донгвук Ли.
Указом президента от 11 фев�
раля он назначен заместите�
лем министра здравоохране�
ния и советником вице�пре�
мьера по социальной полити�
ке. Его прежним местом рабо�
ты было южнокорейское ми�
нистерство здравоохранения и
социальной защиты, где
Донгвук Ли курировал вопро�
сы демографической полити�
ки. Согласно официальным
сообщениям, в Узбекистане
чиновник будет отвечать «за
подготовку предложений по
внедрению передового зару�
бежного опыта и экспертное
сопровождение реформ в сфе�
ре здравоохранения». Среди
последних — переход к систе�
мам обязательного медицин�
ского страхования и государ�
ственно�частного партнёрст�
ва, а также привлечение ино�
странных инвестиций. 

Это далеко не единственный
пример приглашения зарубеж�
ных граждан на руководящие
посты в правительстве. Сооте�
чественники Донгвука Ли на�
значены на должности совет�
ника министра занятости и
трудовых отношений (Ким Ён
Се), заместителя генерального
директора Центра по коорди�
нации и развитию рынка цен�
ных бумаг (Джунг Сонг Чои) и
советника министра здраво�
охранения (Юн Тэк Рим).
Гражданин Германии Карстен
Хайнц занимает кресло замми�
нистра инновационного раз�
вития. До своего приезда в Уз�
бекистан он работал в минис�
терстве образования и научных
исследований ФРГ и, как от�
метили в Ташкенте, был реко�
мендован немецкой стороной.
Нашёл применение на попри�

ще советника председателя го�
сударственного комитета по
развитию туризма и выходец
из Турции Садик Бадак. В
2007—2015 годах он был депу�
татом турецкого парламента от
правящей Партии справедли�
вости и развития. В правитель�
стве Узбекистана заявили, что
задача чиновника заключается
в передаче 30�летнего опыта
развития турецкой туристичес�
кой сферы и разработке пла�
нов развития данной сферы
для республики.

В Ташкенте не скрывают,
что столь активное привлече�
ние зарубежных специалистов
— не отдельные эпизоды, а
осознанная государственная
стратегия. По словам посла Уз�
бекистана в Бельгии Дильёра
Хакимова, это часть политики
реформ, начатых при нынеш�
нем президенте страны Шав�
кате Мирзиёеве. «Поставлена
задача найти такие решения и
такие инструменты, которые
позволили бы гражданам полу�
чать все те услуги и возможно�
сти, что даёт современный
мир, — пояснил он. — Такая
политика направлена не толь�
ко на то, чтобы сделать про�
зрачным и понятным игроком
сам Узбекистан, но также по�
высить эффективность дея�
тельности министерств и ве�
домств, чтобы они могли рабо�
тать на основе общепринятых
управленческих решений».

Облегчить этот процесс
должно постановление прези�
дента, подписанное в ноябре
прошлого года. Документ снял
большинство юридических ба�
рьеров на пути приглашения в
страну высококвалифициро�
ванных иностранных специа�
листов. «Снятие барьеров в
привлечении зарубежных ме�
неджеров приводит к намного
большему увеличению валово�
го внутреннего продукта, чем
его увеличение от притока

иностранных инвестиций», —
утверждается в постановлении.
Гостям гарантируется зарплата
не менее 60 тысяч долларов в
год. Если же иностранный
гражданин инвестирует в ка�
кое�либо узбекское предприя�
тие 5 миллиардов сумов (38
млн руб.) и более, он сможет
занять в нём любую должность
без прохождения разрешитель�
ных процедур. 

Провозгласив курс на либе�
рализацию экономики, власти
республики открыли двери для
иностранного капитала. Так,
американская компания
«Юнайтед инвестмент хелскэа
групп» получила в управление
крупнейшую аптечную сеть, а
британский бизнес намерен
открыть в Узбекистане сеть ча�
стных школ. Но если в Таш�
кенте утверждают, что подоб�
ные шаги преследуют исклю�
чительно экономические це�
ли, на Западе используют их
для расширения политическо�
го влияния. Недавно «Правда»
(см. номер от 14 февраля с.г.)
сообщала, что в Вашингтоне
рассматривают сотрудничест�
во с Узбекистаном как шанс
вытеснить из региона Россию.
В последние недели Ташкент
посетили ряд высокопостав�
ленных американских делега�
ций. 20 февраля Мирзиёев
принял главу центрального
командования вооружённых
сил США Джозефа Вотела, об�
судив с ним расширение воен�
ного и военно�технического
сотрудничества. А 25 февраля
в республике побывала испол�
няющая обязанности помощ�
ника госсекретаря США по де�
лам Южной и Центральной
Азии Элис Уэллс. В ходе серии
переговоров и встреч был за�
тронут широкий круг вопро�
сов, касающихся экономичес�
кого и политического сотруд�
ничества двух стран. Очевид�
но, что власти Узбекистана не�
дооценивают риски своей по�
литики, хотя примеров того,
чем оборачивается бездумное
открытие внешнему миру, на�
коплено множество. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Правительство Узбекистана заговорило на
немецком, корейском и турецком языках. Это
не преувеличение: гражданам иностранных го�
сударств предоставляется всё больше должно�
стей в исполнительной власти. Такую практику
в Ташкенте объясняют желанием повысить эф�
фективность системы управления. 

Вести с Украины

В СВОЁМ поздравлении от
имени ЦК Компартии Ук�
раины её руководитель

Пётр Симоненко выразил ис�
креннюю благодарность жен�
щинам — ветеранам войны и
труда, на долю которых выпали
суровые испытания. 

«Пусть каждый день вашей
жизни будет наполнен любовью
и заботой окружающих вас лю�
дей. Вы это по праву заслужили,
— подчеркнул лидер КПУ. —
Особые слова благодарности за
работу и гражданскую позицию
выражаем женщинам�коммуни�
стам, которые сегодня продолжа�
ют активную массово�политиче�
скую работу среди населения.

Пользуясь случаем, мы, ком�
мунисты, накануне Междуна�
родного женского дня — дня не
только начала весны, но и борь�
бы за права женщин — призыва�
ем вас объединиться во имя бу�
дущего Украины в борьбе за мир
в нашей стране и всем вместе за�
явить и потребовать: «Долой
братоубийственную войну!»,
«Долой национал�олигархичес�
кую власть!»

На следующий день на Украи�
не широко отмечалась 105�я го�
довщина со дня рождения Тара�
са Шевченко. Что касается ком�
мунистов, то им особенно доро�
го признание поэта: «Выходит,
что идея о коммунизме не одна
только пустая идея, не глас во�
пиющего в пустыне, а что она
удобоприменима к настоящей
прозаической жизни. Честь и
слава поборникам новой циви�
лизации!» из последней повести
Шевченко «Прогулка с удоволь�
ствием и не без морали», напи�
санной им в 1858 году.

В связи с несколькими дата�
ми, выпавшими на последние
праздничные дни, своеобраз�
ным центром событий стал
скромный городок нефтяников
Ахтырка в Сумской области. 

Активисты ветеранской органи�
зации, коммунисты и предста�
вители комсомола Украины
пришли к памятнику молодого
Кобзаря.

«Тарас Шевченко звучит по�
современному для каждого по�
коления, ведь поэзия революци�
онера, который показывал ре�
альную ситуацию угнетения лю�
дей труда и звал бороться против
произвола богачей, — это указа�
тель для установки справедливо�
го строя, где «и будет сын, и бу�
дет мать, и будут люди на земле»,
— отметила первый секретарь
Ахтырского горкома КПУ Вик�
тория Булах.

Ещё одним важным меро�
приятием для коммунистов
стало чествование одного из
знаменосцев Великой Победы
Алексея Береста, который ро�
дился 9 марта 1921 года в селе
Горяйстовка тоже Сумской об�
ласти. Активисты ветеранской
организации, коммунисты, мо�
лодёжь пришли к бюсту героя
(на снимке), который командо�
вал группой смельчаков, под�
нявших в 1945 году флаг Побе�
ды над рейхстагом.

Свидетельством того, что
представители разных народов
участвовали в Великой Отечест�
венной войне, служат и памят�
ные места в первой столице Ук�
раины — Харькове.

В Дзержинском районе города
на небольшом расстоянии друг
от друга установлены четыре ме�
мориальные доски Героям Со�
ветского Союза. Это русский
Иван Бакулин, украинец Алек�
сей Деревянко, осетин Энвер
Ахсаров и чех Отакар Ярош.

Подвиг последнего пришёлся
на 8 марта 1943 года. В этот день
ожесточённый бой разгорелся у
села Соколово Змиевского райо�
на Харьковской области. Рота 
1�го чехословацкого отдельного
пехотного батальона под коман�

дованием Отакара Яроша при�
крывала отход советских войск.
Это был первый бой чешского
батальона против немецко�фа�
шистских захватчиков.

Перед батальоном стояла за�
дача не позволить врагу взять
Соколово. Около 60 танков и не�
сколько бронетранспортёров
противника атаковали село. В
ходе сражения бойцы роты Ота�
кара Яроша подбили 19 танков и
6 бронетранспортёров с авто�
матчиками, уничтожили около
300 солдат и офицеров против�
ника. Сам Ярош был дважды ра�
нен, но продолжал командовать
ротой и вести огонь по наступа�
ющему противнику. Во время
одной из очередных атак он со�
рвал с пояса связку гранат и бро�
сился к прорвавшемуся немец�
кому танку. Очередью танкового

пулемёта Ярош был убит, а танк,
наехав на его тело, подорвался
на гранатах.

Вскоре, 17 апреля 1943 года,
Отакару Ярошу первому из
иностранных граждан было
присвоено звание Героя Совет�
ского Союза.

Коммунисты�ветераны Дзер�
жинской районной организации
ежегодно возлагают цветы к па�
мятной доске, установленной в
честь Отакара Яроша. Кроме то�
го, харьковских ветеранов свя�
зывает дружба с пражским клу�
бом «Соколово». 

И в этом году 8 марта предста�
вители партийных и ветеран�
ских организаций вновь собра�
лись на ул. Отакара Яроша в
Харькове под памятным знаком,
посвящённым герою. Ветераны
первичной организации №26 не

только ухаживают за подобными
местами, но и регулярно прово�
дят памятные и воспитательные
мероприятия, связанные с этим.
Благодарные соотечественники
Отакара Яроша знают, что вете�
ранская организация, возглав�
ляемая коммунистом Натальей
Васильевной Сахаровой, делает
это в соответствии со своей
гражданской позицией.

И в эти же дни начальник Ге�
нерального штаба, главноко�
мандующий Вооружёнными си�
лами Украины Виктор Муженко
сообщил об утверждении новой
символики боевых бригад Сухо�
путных войск ВСУ. Нашивки
нового образца будут носить
представители 30�й отдельной
механизированной бригады
имени князя Константина Ост�
рожского, 58�й отдельной мото�
пехотной бригады имени гетма�
на Ивана Выговского и 72�й от�
дельной механизированной
бригады имени «чёрных запо�
рожцев». Один из трёх новых
шевронов выполнен в красном и
чёрном цветах бандеровского
флага. Кроме того, сочетание
это ассоциируется с украински�
ми радикальными формирова�
ниями — ОУН—УПА* и «Пра�
вым сектором»*. На нарукавном
знаке изображён череп, а также
присутствует надпись «Украина
или смерть». 

Абсолютно разоблачительную
оценку такому решению дал из�
вестный украинский политик,
бывший депутат Верховной Ра�
ды от Херсонской области Алек�
сей Журавко, комментируя но�
вые символы украинской армии
на своей странице в социальной
сети. «Ну что же, друзья, теперь
это официально, — написал он.
— Черепа стали символом укра�
инской армии. Всё, в принципе,
логично. У кого исторически бы�
ли черепа в качестве символики?
У пиратов, которые грабили, на�
силовали и убивали мирных жи�
телей. У фашистов, которые гра�
били, насиловали и убивали
мирных жителей. И вот теперь у
ВСУ, которые грабят, насилуют и
убивают мирных жителей».

Всё это говорит о том, что ре�
спублика буквально разорвана
острейшим идеологическим
противоборством: правящей
бандеровщине противостоит
Советская Украина.

В.М.Т.

* Организация, запрещённая в РФ.

Война символов
Несмотря на всё неуважение нынешнего

киевского режима к памятным дням, став�
шим наследием славного советского про�
шлого, Международный женский день 8 Мар�
та широко отмечался по всей Украине как лю�
бимый всеми не только большой обществен�
ный праздник, но и семейное торжество.

Рабочие Шосткинского
казённого завода «Звезда»,
что на Сумщине, перекрыв
трассу государственного
значения Киев — Москва,
потребовали выплатить им,
наконец, долги по зарплате.
Долг тянется ещё с ноября
2017 года и составляет 
21 млн гривен (почти 52 млн
рублей).

С ВОИ протестные действия завод�
чане начали в сентябре прошлого
года. В конце нынешнего февраля

они с транспарантами «Выплати зарплату
рабочим!» и «Виновных к ответу!» колон�
ной прошли по центральной городской
улице, требуя также обеспечения их пред�
приятия госзаказами. И вот новая, мар�
товская акция протеста.

Но дело в том, что Шосткинский ка�
зённый завод «Звезда» — это государст�
венное предприятие военно�промыш�
ленного комплекса Украины, производя�
щее порох и заряды к артиллерийским
орудиям, стрелковому и охотничьему
оружию. Поэтому среди комментариев
данного протеста встречаются, напри�
мер, такие: «В Шостке на «Звезде» люди
требуют оборонного заказа. Я их пони�
маю: работа, зарплата... А как же классо�
вая солидарность с рабочими Донбасса?
«Дайте нам заказ, мы будем деньги зара�
батывать!» А то, что сделанная ими про�
дукция принесёт в Донбасс смерть, их не
волнует. Точно так же в своё время рабо�
чие Европы вкалывали на военную про�
мышленность гитлеровской Германии.
Потом заявляли, что фашизм они не под�
держивали…»

Осознают ли сами рабочие военных
предприятий Украины, в каком трагичес�
ком положении они оказались, пока не�
известно. Среди лозунгов протестующих
заводчан шосткинской «Звезды» плаката

«Прекратите войну в Донбассе!» не было.
А одна из его работниц, Наталья Макси�
на, заявила:

— Сейчас идёт война, но мы почему�то
не загружены, мы не работаем. Для нас
это не просто завод, для нас — это целая
жизнь! 

Такое заявление — сродни требова�
ниям украинских матерей выдать их
сыновьям, идущим убивать жителей
Донбасса, надёжные бронежилеты. А
ведь именно женщины�матери и рабо�

чие военных предприятий Украины
могли бы первыми выступить против
братоубийственной войны.

До начала военных действий на юго�
востоке страны «Звезда», старейшее
градообразующее предприятие Шост�
ки, занималась в основном утилизаци�
ей боеприпасов и производством дым�
ного пороха.

После вторжения ВСУ на территорию
Донбасса данные о продукции «Звезды»
засекречены, но, судя по некоторым све�

дениям, завод перезаряжает старые бое�
припасы, находящиеся на складах. Впро�
чем, люди, заблокировавшие трассу Киев
— Москва, утверждают: предприятие
сейчас фактически не работает, не выпус�
кает никакой продукции. Более того, ещё
в декабре 2017 года завод отключили от
энергоснабжения в связи с задолженнос�
тью 6 млн гривен. Ещё 3 млн составили
штрафные санкции.

Оказывается, «Звезда» целый год обяза�
на была платить не только за себя, но и за
военный городок в/ч 3022 нацгвардии Ук�
раины, входящий в её целостный имуще�
ственный комплекс. Подразделение, не
платившее на протяжении 11 месяцев 2017
года ни за свет, ни за газ, ни за воду, обо�
шлось «Звезде» в 2,1 млн гривен. «Отде�
лить» в/ч 3022 от завода пытались на про�
тяжении пяти лет, но так ничего и не вы�
шло. Украинские военные, нередко «укра�
шающие» себя «волчьим крюком» и даже
свастикой, превратились сегодня в касту
неприкосновенных. Рабочий же человек,
позабыв о силе своей солидарности, стал
на Украине нищим и бесправным. 

На 1 февраля 2019 года задолженность
по зарплате 14 предприятий Сумской об�
ласти составляла более 254 млн гривен.
Пять экономически активных заводов и
объединений задолжали своим работни�
кам 223,9 млн гривен, восемь обанкро�
тившихся — 30,2 млн.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

● Рабочие Шосткинского казённо�
го завода «Звезда» блокируют трассу
Киев — Москва.

Рабочие «Звезды» 
в трагической ситуации

Пульс планетыБелорусский пример

Новые блюда с 11
марта будут в меню мин�
ских школьников, сооб�
щили БЕЛТА в Главном
управлении потреби�
тельского рынка Мингор�
исполкома.

НОВИНКИ, разработанные спе�
циалистами управления совме�
стно с технологами комбината

школьного питания, с 18 февраля
предлагали ученикам 20 столичных
школ и гимназий. Теперь салаты «Ве�
сенний» и «Свежесть», котлета «От�
личник», колбаска «Переменка»,

шницель «Кар�
пыч», котлета
«Загадка», бабка
к а р т о ф е л ь н а я
«Школьная», ка�
ша «Солнечная»,
«Манник ва�
нильный», сдоба
«Улыбка», кекс
«Зебра», сладость
мучная «Медо�
вичок» включат в
единое двухне�
дельное меню, а
также предложат
в буфетах. 

«Дети могли
высказать своё

мнение по предложенным вариан�
там, заполнив анкеты. Больше всего
голосов ребята отдали таким блю�
дам, как котлета «Отличник», бабка
картофельная «Школьная», каша
«Солнечная». Нас радует, что высо�
ко оценили и шницель «Карпыч»,
хотя рыбные блюда школьники
обычно любят меньше, чем мясные.
С учётом пожеланий учеников дора�
ботали колбаску «Переменка»,
уменьшили в ней количество лука»,
— сказала заместитель начальника
отдела общественного питания
Главного управления потребитель�
ского рынка Мингорисполкома Ма�
рина Дьякова.

«Тревога по по�
воду смартфонов
и соцсетей рас�
тёт даже в Сили�
коновой долине»,
— указывает не�
мецкое издание
«Тагесшпигель».

«ЯПРОВОЖУ с ай�
фоном больше
времени, чем сле�

довало бы», — признался в
интервью с Си�Эн�Эн гла�
ва «Эпл» Тим Кук. 

«Дебаты о негативных
последствиях использова�
ния смартфона достигли в
минувшем году нового ка�
чественного уровня и ин�
тенсивности, — отмечает
автор статьи Оливер Фосс.
— Критики и вовсе преду�
преждают об опасной зави�
симости от мобильных те�
лефонов, а Франция летом
законодательно запретила
использование мобильных
телефонов в школах всеми
детьми в возрасте до 16 лет.
Согласно опросу, 86% нем�
цев тоже поддержали бы
такой запрет». 

При этом всё больше
критики поступает из са�
мой отрасли интернет�тех�
нологий. Например, соос�
нователь «Фейсбук» Шон
Паркер говорит, что соц�
сеть «бог знает, что делает с
мозгом наших детей». 

«Ведь «Фейсбук», как и
другие интернет�службы,
использует в своих интере�
сах уязвимость человечес�
кой психики, — поясняет
Паркер. — Чтобы удержи�
вать внимание людей, они
делают ставку на хитрую
систему вознаграждений.
Главной здесь является

кнопка «Мне нравится»,
которую когда�то ввёл
«Фейсбук». Сейчас похо�
жие механизмы использу�
ют почти все службы, от
«Твиттера» до «Инстаг�
рам», — говорится в статье.

«Джастин Розенштейн,
изобретатель кнопки «Мне
нравится», сегодня и вовсе

сравнивает её с героином.
Сам он заблокировал неко�
торые приложения соцсе�
тей на своём смартфоне»,
— пишет Фосс. 

«Курсы цифрового де�
токса, перерывы в исполь�
зовании «Фейсбука»,
«Твиттера» и разных при�
ложений, предназначен�
ные для того, чтобы изме�
рять и контролировать
проводимое в них время,
становятся всё более попу�
лярными. (...) Марк Цу�
керберг тоже ввёл функ�
цию «Ваше время на
«Фейсбуке». Правда, — за�
мечает журналист, — най�
ти её в настройках доволь�
но трудно». 

«Идея, хотя и странная,
есть также у Кристиана
Штекера, эксперта по ког�
нитивной психологии и
профессора цифровой
коммуникации в Универ�
ситете прикладных наук
Гамбурга. Для укрощения
отвлекающих устройств он
требует ввести налог на
внимательность», — под�
чёркивается в публикации.

(Inopressa.ru).

В школах появилось 
меню с выдумкой

По страницам зарубежной печати

«Мне нравится» — 
подобно героину

● КАРАКАС. Венесуэла уже
несколько дней живёт без элект4
ричества: граждане страны лише4
ны света, воды и средств связи с
вечера 7 марта. Столица превра4
тилась в город4фантом: в Карака4
се закрыты магазины и школы,
парализован транспорт, отменены
десятки авиарейсов. Однако пе4
ребои со светом не помешали пре4
зиденту страны Николасу Маду4
ро и его самопровозглашённому
конкуренту Хуану Гуайдо провес4
ти массовые митинги в свою под4
держку. Действующий лидер Бо4
ливарианской республики назвал
случившееся «кибернетической
атакой» и «электронной войной»,
организованной США, стремя4
щимися захватить природные ре4
сурсы латиноамериканского госу4
дарства. А глава оппозиции обви4
нил Мадуро в плачевном состоя4
нии энергосистемы Венесуэлы.

● АЛЖИР. Массовыми беспо4
рядками и ожесточёнными столк4
новениями с полицией закончи4
лась очередная грандиозная мани4
фестация противников выдвиже4
ния кандидатуры престарелого
президента Абдель Азиза Бутеф4
лики на пятый срок. Демонстран4
ты закидали стражей порядка
камнями, в результате чего 112
правоохранителей получили ране4
ния. Массовые протесты против
главы государства не стихают уже
третью неделю. В ходе последних
акций вандалы разграбили Ал4
жирский музей древностей и ис4
ламского искусства и сожгли ка4
бинеты сотрудников учреждения.

● ПАРИЖ. Семнадцатую суб4
боту подряд улицы французской
столицы заполнили протестующие
в жёлтых жилетах. Движение, об4
разовавшееся в середине ноября и
выступающее против экономичес4
кой политики президента Эмма4
нюэля Макрона, в очередной раз
доказало, что не собирается сда4
ваться. По традиции «жёлтые жи4
леты» собрались у Триумфальной
арки, откуда по Елисейским полям
прошли к Люксембургскому саду.
Но на этот раз колонны возглави4
ли представительницы прекрасно4
го пола в розовых жилетах, требо4
вавшие соблюдения своих прав на
следующий день после того, как
весь мир отметил Международ4
ный женский день. Акция «жёл4
тых жилетов» состоялась и в аэро4
порту Париж — Шарль де Голль.
Её участники протестовали про4
тив приватизации воздушных га4
ваней столицы.

● ХЕЛЬСИНКИ. Президент
Финляндии Саули Ниинистё при4
нял отставку правительства премье4
ра Юхи Сипиля. Причиной ухода
кабинета стала неспособность его
членов согласовать позиции по ре4
форме систем социального обеспе4
чения и здравоохранения. Речь шла
о сокращении роста госдоходов, ус4
корившегося на фоне старения на4
селения. Отставка правительства не
повлияет на сроки проведения в
стране парламентских выборов, на4
значенных на 14 апреля.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).
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Вечные «Мгновения»
Юрия Бондарева

Пожар Венеры

В мартовские сумерки вы�
шел в голый, весенний сад, и
здесь сразу обдало горьким хо�
лодком свежести. Деревья сто�
яли в фиолетовой предвечер�
ней прозрачности. Было влаж�
но, тихо и неподвижно. И вдруг
я почувствовал какой�то брыз�
жущий свет над головой, он по�
дымался из�за тёмных вершин
елей, разгорался всё ярче, всё
ослепительней, всё настойчи�
вее и, казалось, растягивался с
востока на юг, пылал, рассы�
пался искрами, воинственно
впивался в тёмную синеву, рас�
ходился тончайшими иглами к
макушкам елей, к нагим ветвям
берёз, остро сквозил меж вет�
вей — и была какая�то ярость в
этом слепящем огне, в жарком
свете, в этом неистовом небес�
ном пожаре, какое�то торжест�
во: победы, радости, любви...

Утром небо было серое, ти�
хое, будто подёрнутое пеплом,
как после пожара, но мне всё�
таки казалось, что там, среди
звёзд, случилось нечто важное:
то ли война, то ли великое тор�
жество любви.

Что же удовлетворяет
душу

Если бы величайшие гении
— Лев Толстой, Диккенс, Пуш�
кин, Достоевский, Гончаров,
Гоголь — проявили бы себя в
нелёгкой жизни своей бесчест�
ными, алчными, ложь возлю�
бившими, какое оправдатель�
ное искушение сладостно обра�
довало бы треть соблазнённого
человечества: стало быть, ко�
рысть совсем уж не грех, коли
свойственна и великим...

И тут я вспоминаю слова му�
дрого из мудрых — Экклезиас�
та, который, будучи царём в
Иерусалиме, предпринял
большие дела: построил себе
дома, посадил виноградники,
собрал себе серебра и золота и
сделался великим и богатым,
но, когда оглянулся на жизнь
свою, всё оказалось — суета су�
ет и томление духа... И нет
пользы для солнца, и всё ока�
залось для рта и тела человека,
а душа его не насытилась. Что
ж, даже несметное материаль�
ное благо не удовлетворяет ду�
шу. Благо одно — творить для
других, отдавать другим, быть
в родственной любви с людьми
и родной землёй.

И здесь же я вспомнил Льва
Толстого, который на людях,
шумно не признавая себя пат�
риотом, горько заплакал, когда
узнал, что сдали Порт�Артур.

Заданная цель

Уродливые клеветнические
позы в телевидении и прессе не
всегда проявляют у людей ра�
зумных страстное желание по�
лемизировать с так называемы�
ми правдолюбцами, избравши�

ми манеру всепозволительного,
точнее — непристойного стиля.
Тем более что охраняющие ис�
тину доказательства, несдер�
жанная ответная брань или же
спокойные аргументы могут
глупцам всех мастей и тупицам,
коим несть числа, показаться
слабостью, оправданием, даже
виной, а это унижает истин�
ность реальности и удлиняет
срок клеветы, которой предназ�
начено умереть своей смертью.

Какими бы виртуозными ни
были выпады и выходки, какой
бы изощрённо�иезуитской ни
была озлобленность в намере�
нии как можно больнее ударить
незаурядного политика, обще�
ственного деятеля, грош цена
всем этим попыткам, ибо не та�
кому уж тёмному нашему наро�
ду в конце концов становится
ясно, что в мути ненависти
мельтешит пакостная физио�
номия лжеца и льстеца, бес�
стыдно извращающего истину
на потребу господ, властью ов�
ладевших. Таковы многие про�
граммы российского телевиде�
ния и таковы в подавляющем
числе средства массовой ин�
формации (исключение редко),
торгующие моралью, совестью
и правдой. Давно уже нет со�
мнения, что заданная цель куп�
ленной, перекупленной и зало�
женной серо�желтоватой прес�
сы и аморального «голубого эк�
рана» — это подвергнуть идио�
тизации повально всё в нашем
великом прошлом, в первую
очередь духовные и народные
ценности, то есть вырвать геро�
ические страницы из человече�
ской летописи, приговаривая,
что у славян не было и нет сво�
ей истории. После этого на без�
жизненном пустыре, обрабо�
танном «пятой колонной» и
американскими бульдозерами,
вырастить бумажные розы за�
везённого колониального об�
разца и придумать не третий, а
четвёртый слаборазвитый мир
с людьми, на шее которых бу�
дут висеть колокольчики, как у
прокажённых в средние века.

Постоять в одиночестве

В последние годы она всё ча�
ще снится мне...

Я вижу себя в радостной по�
ре детства, а её молодой, краси�
вой, какой была она в далёкие�
далёкие тридцатые годы в За�
москворечье, в дни безоблач�
ной любви её с отцом. Почему�
то вижу её гладко причёсан�
ную, в бархатном платье с вы�
соким воротником, облегав�
шим её белую нежную шею, с
закрытыми рукавами до тонких
запястий, тоже нежных, род�
ных, которые я поцеловал раз в
жизни, когда она болела. Чуть
повернув голову, она смотрит
на меня тёплым светлым взо�
ром, таким же любящим, как в
ту пору незабвенного детства, и
без слёз, глазами, спрашивает
меня о чём�то, обеспокоенная

чем�то... И я просыпаюсь со
сдавленным стоном в горле,
проклиная свою суетную оди�
нокую жизнь, с неизбывной
потерей сознания, что её нет на
свете уже много лет, моей вер�
ной матери. И тогда, не прощая
себе ничего, я думаю: это она
там вспоминает обо мне и про�
сит прийти туда, где я навечно
простился с ней, и постоять
там, и поговорить, и молча рас�
сказать о своём одиночестве.

Ненаглядный

Она спросила его:
— Тебе хорошо с ней?
— Да.
— А со мной?
— Нет.
— Мне больно. Вот здесь. —

Она показала на грудь. — Если
бы ты знал, как мне больно.

Он вяло поморщился. Она
взяла нож со стола и протяну�
ла ему:

— Ударь сюда. Может быть,
боль пройдёт.

— Что за мещанская мело�
драма! — вскричал он. — Ты с
ума сошла. Я не убийца!

— Но ведь ты предал меня.
С ласковой покорностью

глядя ему в лицо, она тихонько
прижала его дрогнувшую руку
к своей груди.

— Ты слышишь, как у меня
стучит сердце?

— Нет.
— Очень стучит. Что бы ни

было, оно тебя любит.
— Я не слышу, как стучит

твоё сердце, — сказал он раз�
дражённо, почти жёстко. — И
зачем все твои сантименты?
Надоело! Скучно!

Она опустила глаза.
— Но почему ты предал ме�

ня? Разве я заслужила это?
Он с прежним раздражени�

ем пожал плечами:
— Всё проходит, милая.
— Нет, не всё, — возразила

она, обращаясь к нему улыба�
ющимся взглядом. — Ты чи�
тал... или слышал о вечном
возвращении?

— Какая ерунда! Я не верю,
что вечность вечна! Это слиш�
ком многозначительно! Впро�
чем, хватит этой болтовни!
Было и прошло, понимаешь?
Хватит! Давай не устраивать
сцены, а разойдёмся мирно!
Пойми, мне тяжело с тобой, я
не могу себя насиловать! Я не
люблю, не люблю тебя! Надо�
ели твои сю�сю!

Он не был умён, поэтому
кричал, некрасиво исказив
своё красивое лицо. Она мол�
чала. Она почувствовала духоту
невыносимой тоски и слабо,
беспомощно заплакала. Ей бы�
ло трудно дышать, и тогда она
со всей возможной сдержанно�
стью сказала еле слышно:

— Уходи, милый. Прощай,
ненаглядный...

Она выговорила это и сквозь
слёзы тихо засмеялась от страха
перед тем последним, утоляю�

щим муку, что после его ухода
она решила сделать с собой.

Птенец выпал из гнезда

Птенец выпал из гнезда и,
оглядываясь, увидел незнако�
мый двор, пёстрых хохлатых
кур, вокруг которых, как страж,
бдительно вышагивал красавец
петух с гордым малиновым
гребнем и рыцарскими шпора�
ми. А возле ворот конюшни же�
вала сено белая сытая лошадь и
лениво помахивала роскош�
ным хвостом, отгоняя суетли�
вую стаю воробьёв, радостно
возившихся под её ногами в
сладко пахучей куче навоза, во
всё горло чирикающих востор�
женно. И птенец зачарованно
заковылял к навозной куче,
растопыривая ещё не совсем
отросшие крылья.

— Кто ты? Зачем ты здесь?
Где ты жил? — всполошились
воробьи, с тревожным любо�
пытством окружив чужестран�
ца. — Откуда ты?

Но птенец, зарываясь клювом
в пахучую кучу, уже не помнил,
из какого гнезда он выпал.

Теоретик

Разумеется, он знает, что на�
до писать так�то, а не этак. Его
советы звучат вихрем фейер�
верков, звонкими пощёчинами
литературе, он постоянно пре�
бывает в самообольщении су�
масшедшего восторга перед
собственным гением. Он мас�
тер декораций. Он купается в
баритональном звуке своего го�
лоса, в волнах заёмного остро�
умия, цитат, афоризмов, среди
парабол взятого в кредит ин�
теллектуального злоречия. Ча�
ще всего его фразеология — за�
камуфлированный косметиче�
ский кабинет литературного
торгашества. Подчас в упоении
борьбы с противником он кле�
вещет, забывая, что клеветники
слизывают мёд с острия иглы.
Подчас в его речах ошеломляет
бесстыдное проституирование
понятиями во имя скандальной
известности.

Его статьи не лишены (для
психиатра) некоторого интере�
са в смысле изучения словес�
ной брани, в которой разлит
гнилой запах разврата, тления и
садизма, но в нём торжествует
злобная насмешка над древним
символом: впереди убитого
грека не понесут копьё в знак
того, что оставшиеся в живых
будут мстить бездарным теоре�
тикам. Они обласканы безна�
казанностью.

Однако перевозбуждённый
критик яростен до умопомраче�
ния, взъерошен до бешенства
от бессилия, он мстит совет�
ской литературе за то, что она
осмеливается быть высочайшей
литературой, и его статьи — это
даже не статьи, а плохо скрытая
ненависть, дурное дело, как вы�
разился бы Достоевский. У этих

теоретиков в редкие минуты со�
мнений физиономия напоми�
нает выставку пустоты и глупо�
сти, но едва они взлезают на
трибуну, всё в их облике вну�
шительно преображается (жес�
ты, лоб, голос, вращение гроз�
ных или иронических глаз), всё
весомо, всё оплетает и опуты�
вает простаков, будто сетью.
Их главный лозунг чрезвычай�
но прост: кто с нами, тот велик
и бессмертен, и только он, наш
непревзойдённый, должен за�
жигать спички первым, иначе
разожгут пожар в литературе
жалкие бездарности, в ослеп�
лении не подозревая, что имя
их бранным опусам — слава ру�
гаемых гениев.

Не только брать...

— Мы живём в таком мире,
где нет друзей! Нет их, нет,
никому не верю, никому, все
сволочи!

— Ты тоже сволочь.
— Кто�кто? Я?
— Если все сволочи, значит,

и ты... А ты забыл свою мать —
она тоже сволочь?

— Замолчи! Это святая жен�
щина!

— У тебя нет друзей? А ты
сам способен быть другом, а?

— Да, да, я способен, я могу...
— Ой как сомневаюсь я.

Это ведь не только брать, но и
отдавать.

Далёкое лето

В тот благословенный день
замоскворецкого лета, после
грозового тёплого дождя,
обильно пролившегося над пе�
реулками, она, застигнутая где�
то ливнем, худенькая, смуглая,
в бесстыдно облепившем её
ситцевом платье, прошла ми�
мо, с удовольствием ставя бо�
сые ноги на дымящийся ас�
фальт, мотая в руке промокши�
ми сандалиями. А он в компа�
нии сверстников сидел тогда на
перилах крыльца, с крыши ко�
торого то и дело шлёпались в
солнечные лужи последние
капли, и с сочным треском
грыз зелёные яблоки, своро�
ванные в саду знаменитого
«Великана», крошечного кино�
театра, расположенного за со�
седним забором.

— Эй ты, босая курица! —
крикнул он без всякой причи�
ны грубо. — Ты откуда? В ка�
наве купалась?

— Привет, воришки, — от�
ветила она весело.

И окатила его до того насме�
шливо засиявшим взглядом
чёрных глаз, что он быстро не
нашёл ответа и запустил ей
вслед огрызком яблока.

Так она и запомнилась ему
на всю жизнь — гибкая, в об�
лепившем её до колен платье,
с сияющими насмешкой гла�
зами из�под слипшихся рес�
ниц. Ему и ей было в то лето
по двенадцать лет.

Ощущение времени

Всё чаще приходит мысль,
что мир обманывает нас, вселя�
ет в душу надежду на бесконеч�
ность жизни, затушёвывает по�
нятие времени, отсоединяя его
от пространства и памяти.

Всё ли имеет форму на земле
и вне земли? Имеет ли форму
солнечный свет, воздух, запах?
Есть ли смысл утвердительно
говорить о форме Вселенной?

Познать форму зрительно и
объяснить её, находясь в самой
форме, вряд ли полностью
возможно, так как зрению на�
шему даны границы и види�
мость становится относитель�
ной, и подчас бесформенность
представляется формой, а
форма — бесформенностью.

Чем ближе к концу жизни,
тем яснее, что время не имеет
формы, то есть чёткого, реаль�
но ощущаемого измерения
пройденного пространства,
прожитых и пережитых лет, их
начала, середины и предпола�
гаемой границы перед исхо�
дом. Чаще всего время ощуща�
ется как пространство вне гра�
ниц. И оно в этом случае непо�
знаваемо. Быть может, поэтому
в преклонные годы каждое ут�
ро кажется оторванным от всей
жизни, которой вроде бы и не
было, а был только полузабы�
тый вчерашний и наступил се�
годняшний день, отъединён�
ный от грядущего завтра. Оно,
грядущее, мнится ложно бес�
конечным: по причине лично�
го везения и счастливой судь�
бы, «навечное отсутствие» со
мной случится в туманном да�
леко. Это обманное чувство не
признаёт категорию простран�
ства, непреложно имеющего
завершение и конец.

Самый надёжный инстру�
мент измерения времени —
это память, подкреплённая во�
ображением. Но у большинст�
ва людей в свой срок память и
воображение гаснут, притуп�
ляются длительность и крат�
кость времени и чувство фор�
мы жизни: начала и её закон�
ченности. Это и есть старость.

В огромном, глубоком и многогранном творческом
наследии, созданном великими трудами Юрия Васи�
льевича Бондарева за его поразительно плодотвор�
ную писательскую жизнь, есть и жанр художествен�
ной миниатюры, получивший от самого автора на�
звание «Мгновения».

Публикация их начиналась в семидесятые годы
прошлого века, и они сразу же привлекли заинте�
ресованное читательское внимание. Один за дру�
гим выходили фундаментальные романы Юрия
Бондарева, печатались его злободневные повести
и рассказы, так что с любимым автором мы не рас�
ставались. Но и среди гораздо более масштабных
его произведений не суждено было затеряться уди�
вительно притягательным «Мгновениям», взяв�
шим в плен, казалось, одновременно и читателей,
и самого писателя.

Я помню, что некоторые из бондаревских «Мгно�

вений» при мне обсуждались людьми разного возра�
ста столь же горячо, как и его романы. Ну а про то,
что значат «Мгновения» для автора, более всего
свидетельствует, пожалуй, такой факт. Ведь, начав
работу над ними без малого пятьдесят лет назад, он
все последующие полвека её не оставляет.

Почему же? В чём секрет? Однажды Юрий Васи�
льевич написал так: «Жизнь есть мгновение, мгно�
вение есть жизнь». Не в этом ли разгадка крепкой
привязанности выдающегося романиста и к этому,
казалось бы, предельно локальному жанру?

Задача писателя — останавливать жизнь, чтобы
запечатлеть её на своих страницах. В романе или по�
вести это выглядит развёрнуто и объёмно; в «Мгно�
вениях», которые Бондарев пишет уже пять десятков
лет, — почти моментально, как фотоснимок.

Да, это может быть мгновенный снимок душевно�
го состояния, которое писатель хочет сохранить на�

всегда. Или снимок внезапного воспоминания, чем�
то поразившего пейзажа, мимолётного разговора,
даже мелькнувшей мысли… Говорят: «Остановись,
мгновенье, ты прекрасно!» У Бондарева оно может
быть и ужасно. Или, вызванное чем�то сугубо обы�
денным, может увести мысль и чувство путями не�
ожиданных порой ассоциаций куда�то очень далеко
или очень высоко…

А драгоценность для нас этой буквально каждо�
дневной писательской работы именно в том, что мы
получаем возможность вместе с автором снова и сно�
ва прочувствовать или продумать ушедшее время, ми�
новавшую жизнь. И неназидательные уроки мгнове�
ний, запечатлённых талантливейшим писателем, для
многих становятся уроками жизни и нравственности.

Виктор КОЖЕМЯКО,
обозреватель «Правды».

ВПОЛНЕ можно предположить, что
идеалисты, исполненные возвы�
шенного оптимизма, наскоро при�

думали в энный период истории ветхую
декорацию, названную справедливостью,
чтобы украсить и успокоить легковерное
человечество. Они заменили реальность
приблизительно такой сверхизящной
формулой: всё идёт к лучшему в прекрас�
ном из всех возможных миров.

Далёкие от прекраснодушия жрецы
мировой скорби (пессимисты), обладая
внутренней волей, выразили отношение
к реальности грубее и глубже: мир идёт от
плохого к худшему. Мы все лежим в водо�
сточной канаве, но некоторые из нас ви�
дят звёзды там, наверху. Идеалисты не
учли, что звёзды эти не зависят от пыш�
ных формул, они — истина, как и божес�
кое сострадание и вместе надежда, кото�
рые пока ещё удерживают мир в состоя�
нии зыбкого равновесия…

Зло меняло одежды, цвета и оттенки,
сущность же оставалась прежней, как и
тысячу лет назад. Добро почасту пребыва�
ло в непоколебимом и безмолвном нейт�
ралитете и преступно бездействовало,
словно бы не желая тратить энергию на
недостойного или мелкого противника.
Когда оно, добро, вступало в действие, то
не доводило дело до конца, нередко оста�
навливалось на половине пути. Не потому
ли зло и добро стоят на одном фундамен�
те, только на разных его краях?

Лишь два раза добро совершило неви�
данно глобальные прорывы, сотрясая
земной шар волей идеи, мужеством и ве�
рой миллионов людей. Это были Великая
Октябрьская революция и Великая Отече�
ственная война, решившие и судьбу Рос�
сии, и судьбу мира. Октябрьская револю�
ция породила строгую справедливость,
совестливость, трезвое равенство и разу�
мение с золотой моралью братства наций.

Отечественная война утвердила победу,
мощь и величие народного государства,
хотя уже не было потом на Земле феноме�
нального гения Сталина, и пустота без не�
го ощущалась, точно обломилась часть
континента. Но всё же это был благопо�
лучный для человечества период не зыб�
кого, а прочного равновесия, длившегося
до начала восьмидесятых годов.

Равновесие надломилось в последую�
щих уродливых зигзагах истории — в пре�
дательстве и подлости власть имущих, со�
вершивших неслыханные преступления,
поставивших окровавленную Россию в
поклонную позицию униженной «подра�
жательной страны». Потому в конце века
реформируемая так называемыми демо�
кратами и реформаторами страна наша
достигла ошеломляющих показателей в
антиразвитии экономики, в коварной и
беспомощной политике, в разврате идей и
растлении молодого поколения, жестоко�

сердии, бесстыдстве и аморальности. И
сейчас, как многие соотечественники, я
чувствую, что в моё сознание вместилась
целая Россия с её болью и страданиями, и
я испытываю мучительное состояние ду�
шевной тяжести, будто моя Родина стала
чужой мне.

Когда я вижу, что исчезает нравствен�
ность, то есть люди действуют не по сове�
сти, когда любовь стала элементом физи�
ческим, то есть превратилась в удовлетво�
рение физических потребностей и пере�
родилась в механическую любовь на обо�
чине любви, когда узаконены в странах
Европы, в том числе и в России, сексуаль�
ные аномалии, когда омертвляют несрав�
нимую русскую культуру, а школьникам
вместо любви к гениям своего Отечества
прививают умение раскавычивать и запо�
минать цитаты из пособий и руководств
по порнографии, когда в разбитые окна
России дуют ледяные сквозняки, несущие

могильные запахи тлена, голода и выми�
рания недавно самой здоровой и сильной
нации, — то я в невесёлые минуты спра�
шиваю себя: наступит ли наконец про�
буждение России, кончатся ли оцепеняю�
щий сон моих современников, их сказоч�
ное долготерпение, их как бы усталое без�
различие к собственному позору, малоду�
шию, бессилию, кончится ли наше душ�
ное погружение во тьму блаженного раб�
ства? Где же предел унижения?

Но в благословенные минуты надежды
я всё твёрже и убеждённее прихожу к мыс�
ли, что в пришедшем XXI веке произойдёт
глобальное изменение на Земле: катастро�
фы одних политических систем и счаст�
ливое возвышение других государств. Я не
провидец и всё�таки вижу неминуемый
крах сытомещанского монстра за океаном
— с его гигантской долларовой паутиной,
окутывавшей земной шар многие годы,
лопнувшего и сгоревшего во всемирном

гневе. И предчувствую его жалкую беспо�
мощность и немощность перед экологи�
ческой катастрофой, ибо неукротимое
обогащение, стремление ненасытно по�
треблять и владеть всеми ценностями
природы, всеми мировыми богатствами
всегда заканчивалось в истории гибелью
воинственного корыстолюбия.

И вместе с этим падением я вижу воз�
рождённую мою Россию — её пробужде�
ние от дьявольского сна, от наваждения,
вижу её в одержимом упорстве обретения
былой силы, свободы, одухотворённости
и некичливого величия. Это произойдёт
не завтра. Россия не сразу, наверное, отка�
жется от положения «подражательной
страны», не сразу придёт к решительному
осознанию народом собственного пути в
XXI веке, собственной идеи и собствен�
ной цивилизации, совершенно не совпа�
дающих с задачами цивилизаций чужих.

Но приходит время святого беспокой�
ства. Это значит, что каждому познавшему
путь на Голгофу надо кричать «устами сво�
ей раны»... Недруги всего русского никог�
да не услышат похоронного колокольного
звона на Руси!

Придёт время святого беспокойства

То, что я люблю
Д ЕРЕВЬЯ РАСТУТ НО�

ЧЬЮ. Познание это по�
разило меня, и, уходя от

реальности, я попытался объяс�
нить странную тайну природы
особой застенчивостью зелё�
ных гигантов, скрывающих
увеличение своей красоты, да�
бы не вызвать чувство превос�
ходства над мало одарёнными
чудесной силой соплеменника�
ми. И я спрашиваю себя: не до�
мыслы ли это праздного сто�
роннего миросозерцателя?

Но как ни покажется неверо�
ятным, с детства я знаю, что де�
ревья чувствуют прикоснове�
ния человеческих рук, ласковое
поглаживание пальцами по ко�
ре, по листьям, отвечающим
вам шелковистым шелестом,
нежным теплом. Но они, наши
братья и сёстры, чувствуют и
насилие над собой, жестокое
острие топора, грызущие дре�
весную плоть зубья пилы, пыт�
ку железом, которая заканчива�
ется лишь тогда, когда с криком
боли в сердцевине — да, я слы�
шал, как кричат умирающие зе�
лёные гиганты, — валятся на
землю, разбросав в стороны
предсмертно вздрагивающие
ветви, так падает, раскинув ру�
ки, сражённый пулей человек.

Я часто думаю, что деревья —
явные свидетели человеческой
истории: сколько же они виде�
ли людских судеб, бед, радос�
тей, ненависти, счастливых и
скорбных слёз. И не однажды
они были свидетелями преда�
тельств, заговоров властолюб�
цев, буйства народных восста�
ний, революций, попрания
правды, злорадного торжества
лжи, низкого падения челове�
ка, наконец, его величия и его
ухода в вечность.

Вместе с тем сколько раз але�
ющий воздух майского рассвета
омывал гордо�прямые стволы
сосен, сколько раз перед восхо�
дом солнца затихшая листва зо�
лотисто пылала на вершинах
берёз, сколько раз перед холо�

дами осенние ветры укладыва�
ли толстые таинственно похру�
стывающие ковры под ногами в
городских парках.

В первые осенние дожди
происходит неизъяснимое сек�
ретное общение между землёй
и небом: лепет, шуршание ка�
пель в листве, стук ещё не силь�
ных струй по железному навесу
крыльца, нервная скороговорка
воды в водосточных трубах —
это особый код, некий разго�
вор, некое сообщение, недо�
ступные нам звуки самой исто�
рии, напоминающие человече�
ское общение.

Июльский сад, весь в солнеч�
ном жару, весь в блеске, бликах,
тенях — неподвижен, объят
зноем, утомлённый избытком
солнца, света, горячих испаре�
ний. И в этот сонный час, без�
мерно подчинённый солнцу,
больно смотреть на его драго�
ценный блеск, от которого про�
стая жизнь чудится сказочной.

Лето быстротечно так же,
как звонкая осень, в сердитом
веселье мотающая среди туч
верхушки деревьев, гоняющая
по земле обесцененное золо�
то. Потом недолгое успокое�
ние ограбленных ветвей в
преддверии долгого, скучного
зимнего сна под толщиной бе�
лых мохнатых халатов.

И вдруг слепящая радость,
нескончаемой глубиной, обе�
щанием любви февральская
синева меж ещё голых маку�
шек сада. И особенный слад�
коватый запах снега, и обилие
света, оглушающий крик во�
рон. И какая�то счастливая
сила тянет смотреть в необоз�
римую лазурь неба, на танцу�
ющие в её выси под верховым
ветерком обнажённые ветви
берёз, смотреть в ожидании
нескончаемых светлых дней,
непотухающих закатов, преле�
стных птичьих голосов, как
если бы впереди с надеждой
засияла радужная пора воз�
вращающейся юности.


